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М Е Д И А   Три американских тематических телеканала получили лицензию 

на вещание в России

Разрядка в эфире
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Американской медиагруппе Viacom удалось получить для своих трех каналов лицензию Роскомнадзора 
на наземное эфирное вещание. Теперь они смогут в России зарабатывать деньги и на рекламе

СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

На фоне ожесточенного про-
тивостояния России и США 
в медиасфере три телекана-
ла американской Viacom — 
Nickelodeon, Paramount 
Comedy и VH1 European — 
получили право зарабатывать 
в России на рекламе.

Эфирный сюрприз

В четверг, 30 ноября, ООО «МТВ 
Нетворкс Мьюзик Восток», свя-
занное с американской медиа-
группой Viacom, получило от 
Роскомнадзора лицензию № 
29043 на наземное эфирное ве-
щание. Теперь, как следует из 
реестра Роскомнадзора, на 27-й 
частоте в городе Славянск-на-
Кубани Краснодарского края мо-
гут вещать три канала, которые 
производит Viacom, — детский 
Nickelodeon, развлекательный 
Paramount Comedy и музыкаль-
ный VH1 European.

Лицензия кардинально ме-
няет их статус. Обладая эфир-
ной частотой даже в одном го-
роде, они с точки зрения закона 
«О рекламе» не являются плат-
ными. Соответственно, на эти 
три телеканала перестают рас-
пространяться действующие 
с 2015 года ограничения на раз-
мещение рекламы. Nickelodeon, 
Paramount Comedy, VH1 European 
сейчас рекламу в своих програм-
мах не размещают, а зарабатыва-
ют лишь на абонентской плате, 
которой с ними делятся кабель-
ные операторы.

«МТВ Нетворкс Мьюзик Во-
сток» получил лицензию на 
эфирное наземное вещание, по-
скольку обратился с соответ-
ствующим заявлением в Феде-
ральную конкурсную комиссию 
по телерадиовещанию при Рос-
комнадзоре и та приняла поло-
жительное решение, следует из 
ответа пресс-службы ведомства 
на запрос РБК. 
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АННА МОГИЛЕВСКАЯ

Минфин обязан разъяснять 
не только общие налоговые 
вопросы, но и отраслевые, 
обращаясь за помощью 
к профильным ведомствам, 
постановил Конституцион-
ный суд. Формальных отписок 
налогоплательщикам быть 
не должно.

Конституционный суд (КС) поста-
новил, что Минфин и ФНС должны 
давать четкие разъяснения по при-
менению налогового законодатель-
ства даже в тех случаях, когда тол-
кование узкоспециальных вопросов 
не входит в компетенцию налого-
вых и финансовых органов. Мин-
фин должен самостоятельно обра-
щаться за разъяснениями к другим 
ведомствам, а не перекладывать эту 
обязанность на налогоплательщика, 
следует из постановления суда.

Суть спора

Такое решение КС вынес, рассма-
тривая жалобу АО «Флот Новорос-
сийского морского торгового пор-
та» по спору с налоговой о дона-
числении НДС. Спор возник из-за 
неясности формулировок в зако-
нодательстве, которые определяют, 
какие именно услуги портов обла-
гаются НДС по льготной ставке 0%.

Такая ставка применяется 
к агентским, снабженческим и об-
следовательским услугам портов 
по обслуживанию судов. «Флот 
НМТП» предоставлял услуги по 
бонированию — установке бонов 
(специальные ограждения, кото-
рые препятствуют разливу неф-
тепродуктов во время их загрузки 
на судно). ФНС, арбитражные суды 
и Верховный суд пришли к выводу, 
что услуга бонирования не отно-
сится к обслуживанию судов, а по-
тому не подпадает под льготу. 
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Минфину 
запретили 
отписки
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У кого будут изымать миллиарды 
полковника Захарченко

К А Д Р Ы
Экс-глава «Одноклассников» 
оказался основателем 
маркетплейса Joom

С А Н А Ц И Я
Что Генпрокуратура 
может найти в сделках 
«ФК Открытие»

с. 4 с. 11 с. 12 

ФОТО: из личного архива

Алексей Макаркин,
первый вице-президент Центра 
политических технологий

Почему РПЦ не смогла 
преодолеть раскол 
с Киевом

М Н Е Н И Е ,  C .  7  

Индекс РТС 
Московская биржа, 01.12.2017

Международные резервы 
России ЦБ, 24.11.2017

Курсы 
валют ЦБ
02.12.2017

Цена нефти BRENT 
Bloomberg, 01.12.2017, 20.00 мск
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Чего добивается от Рады Михаил Саакашвили

Невозможный импичмент
ПОЛИНА ХИМШИАШВИЛИ

В протестном марше Михаила 
Саакашвили в Киеве приня-
ли участие до 5 тыс. человек. 
Следующий митинг назначен 
на 10 декабря. Число сторон-
ников требующего политиче-
ских реформ экс-губернатора 
Одесской области снижается, 
говорит эксперт.

«Импичмент вместо 
революций»

Михаил Саакашвили продолжил 
в Киеве серию протестных акций, 
целью которых является отставка 
президента Украины Петра Поро-
шенко. Основанное Саакашвили 
движение «Рух новых сил» в вос-
кресенье, 3 декабря, прошло по 
центру украинской столицы «Мар-
шем за импичмент».

По оценкам украинского МВД, 
в  нем приняли участие около 
2,5 тыс. человек, за порядком на-
блюдали более 1,2 тыс. полицей-
ских. По оценкам украинского ин-
формагентства УНИАН, в шествии 
приняли участие 5 тыс. человек. 
Организаторы сообщили, что при-
шли 20 тыс.

Шествие прошло по Банковой 
улице, где у здания администра-
ции президента участники сбро-
сили в кучу плакаты с указанными 
на них невыполненными обеща-
ниями Порошенко — «Мы провели 
144 реформы», «Найдем убийц не-
бесной сотни» и т.п. На других пла-
катах были лозунги «Импичмент 
вместо революций», «Нет полити-
ческому давлению на НАБУ» (На-
циональное антикоррупционное 
бюро Украины).

Лишенный украинского гра-
жданства Михаил Саакашвили, 
который после увольнения с поста 
губернатора Одесской области на-
чал проводить регулярные акции 
против политики Порошенко, на 
митинге по окончании шествия 
призвал: «Предлагаю, не дожида-
ясь еще 25 лет, свергнуть диктатуру 
олигархата и установить диктату-
ру среднего класса». Порошенко он 
назвал представителем этого оли-
гархата и врагом Украины. Кроме 
того,   Саакашвили призвал Верхов-
ную раду на открывающейся 4 де-
кабря сессии принять закон об ан-
тикоррупционном суде.

Воскресная акция показала, что 
у Саакашвили хоть и есть ядро сто-
ронников, однако его недостаточ-
но для того, чтобы претендовать 
на смену власти или на организа-
цию серьезного майдана, говорит 
украинский политолог Владимир 
Фесенко. Количество участников 
акций снижается, электоральный 
рейтинг Саакашвили не растет, ука-
зывает он.

В гордом одиночестве

Антикоррупционный суд — одна 
из ключевых идей Саакашвили 
по реформе украинской политиче-
ской системы, выдвинутая на од-
ной из первых его публичных про-

тестных акций, прошедшей в Кие-
ве 17 октября, через месяц после 
того, как бывший губернатор про-
рвался через украинскую границу 
и вернулся в страну. Среди других 
требований — новое законодатель-
ство по проведению выборов (по 
открытым спискам) и отмена де-
путатской неприкосновенности.

Однако оригинальными эти 
требования назвать нельзя. Все эти 
вопросы обсуждаются не один год, 
дискуссия началась еще до избра-
ния Петра Порошенко президен-
том в 2014 году. Создать антикор-
рупционный суд требуют условия 
сотрудничества Киева с Междуна-
родным валютным фондом, о не-
обходимости специального су-
дейского органа говорят и пред-
ставители Европейского союза. 
В 2016 году Верховная рада при-
няла закон, который предусма-
тривает создание суда, но только 
по инициативе президента. 20 ок-
тября украинский президент за-
явил, что намерен вместе с депу-
татами подготовить законопро-
ект и он может быть окончатель-
но принят до конца года. В начале 
ноября Порошенко повторил, что 

внесет законопроект, однако пока 
этого не сделал.

Первоначально в акции прини-
мали участие ведущие оппозици-
онные партии Украины — «Бать-
кивщина» экс-премьера Юлии Ти-
мошенко, «Гражданская позиция» 
экс-министра обороны Анатолия 
Гриценко, «Самопомощь» мэра 

Львова Андрея Садового и другие. 
Однако по завершении начальной 
фазы большинство оппозицион-
ных лидеров заявили об уходе сво-
их сторонников с улицы.

Фесенко обращает внимание на 
отсутствие на воскресной акции 
Саакашвили других оппозицион-
ных лидеров и объясняет это тем, 
что им не понравилось стремление 
экс-президента Грузии к едино-
личному лидерству; к тому же они 
поняли, что популярность проте-
ста снизилась, добавляет эксперт.

Затухающий протест

В рамках продолжения протест-
ной акции сторонники Саакашви-
ли в конце октября разбили пала-
точный лагерь у стен украинского 
парламента, около двух десятков 

палаток стоит до сих пор. Сейчас 
наиболее активным участником 
лагеря является депутат «Самопо-
мощи» Егор Соболев, регулярно 
ведущий прямые эфиры из пала-
точного городка в социальных се-
тях. Активное участие в создании 
лагеря также принял другой депу-
тат «Самопомощи», в прошлом ко-
мандир добровольческого баталь-
она «Донбасс» Семен Семенченко.

При этом за месяц активного 
протеста Саакашвили лишился не-
скольких ближайших соратников — 
в ноябре в Грузию были депортиро-
ваны восемь человек. Задержаны 
были другой бывший командир 
«Донбасса» Анатолий Виногрод-
ский, а также член Организации 
украинских националистов Леонид 
Литвиненко. Им вменяется разбой-
ное нападение на охранника одно-
го из сельскохозяйственных пред-
приятий Кировоградской области 
в июле этого года. Соболев назы-
вает их задержание политическим, 
так как оба были создателями пала-
точного лагеря.

Как полагает Фесенко, украин-
ские власти поняли, что, лишив 
Саакашвили гражданства и пре-
пятствуя его возвращению в стра-
ну, они только повышают его по-
пулярность, и начали действо-
вать по-другому — арестовывают 
и выдворяют ближайших активи-
стов «второго уровня». Эта тактика 
продолжится, что ослабит протест, 
ослабят его и предстоящие ново-
годние праздники, уверен эксперт.

Однако Саакашвили не соби-
рается признавать поражение. Он 
призвал своих сторонников выйти 
на митинг 10 декабря, если Рада за 
неделю не продвинется в создании 
антикоррупционного суда. 

Антикоррупционный суд — одна из ключевых 

идей Саакашвили по реформе украинской 

политической системы. Среди других требований — 

новое законодательство по проведению выборов 

(по открытым спискам) и отмена депутатской 

неприкосновенности

П Р О Т Е С Т Ы

Воскресная акция Михаила Саакашвили показала, что у него есть ядро сторонников, которого, однако, 
недостаточно для смены власти или организации майдана, отмечает политолог
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Выборы президента–2018

Почему вы пойдете на выборы?*
% от тех, кто готов голосовать, ноябрь 2017 г.

Будете ли вы голосовать?
 Уверен, что не буду      Сомневаюсь,  что буду     
 Не знаю, буду  голосовать или нет      Скорее всего, буду
 Совершенно точно, буду голосовать (конечно, если только до этого 

момента со мной ничего не случится)      Затруднились ответить

Почему вы не собираетесь идти на выборы?*
% от тех, кто не будет голосовать, ноябрь 2017 г.

45Считаю это 
гражданским долгом

24Хочу поддержать 
своего кандидата

24Чтобы мой бюллетень 
 не использовали другие

20Я всегда хожу голосовать

13Чтобы повлиять
на исход выборов

10Это поможет изменить дела 
в стране к лучшему

7Так поступают  мои близкие

<1Другое

1Затруднились ответить

* Вопрос предполагал несколько вариантов ответа
Опрос проведен 24–28 ноября 2017 года среди 1600 человек в возрасте 
18 лет и старше в 48 регионах страны.

Источник: опрос Левада-центра
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Левада-центр изучил готовность россиян принять участие в голосовании

Выборы ближе, явка ниже
МАРИЯ МАКУТИНА, 
ВЛАДИМИР ДЕРГАЧЕВ

Принять участие в выборах 
президента готовы не более 
58% россиян, следует из опро-
са Левада-центра. Ранее 
источники РБК сообщали, 
что в Кремле рассчитывают 
на явку в 70%.

Явка

58% россиян в той или иной сте-
пени выразили желание прого-
лосовать на выборах президен-
та 18  марта 2018 года, следует 
из опроса Левада-центра, прове-
денного в конце ноября. 34% опро-
шенных заявили, что, скорее все-
го, будут голосовать, и 24% — что 
совершенно точно проголосуют. 
20% респондентов не определи-
лись, пойдут на выборы или нет.

Явку на выборах прогнозиро-
вать трудно, но, судя по послед-
нему опросу, в 2018 году она будет 
меньше, чем на выборах прези-
дента в 2012 году, заявил РБК со-
циолог Левада-центра Денис Вол-
ков. На выборах в марте 2012 года 
явка составила 65,34%, при этом по 
опросам Левада-центр прогнози-
ровал тогда явку 69%.

В конце декабря прошлого года 
первый заместитель руководителя 
администрации президента Сер-
гей Кириенко и вице-губернаторы 
по внутренней политике обсужда-
ли план по обеспечению на выбо-
рах президента явки в 70% и 70% 
голосов за основного кандидата, 
рассказывали источники РБК.

«В этот раз [ожидаемая явка] 
получается 58%. 20% [респонден-
тов] колеблются, поэтому, навер-
ное, получить 70% будет пробле-
матично. Если проводить анало-
гию с прошлыми подсчетами, то 
явка должна составить 53–55%, но 
это очень условно и по состоянию 
на сегодняшний день, — рассужда-
ет Волков. — [Прогноз по явке бу-
дет] корректироваться, когда на-
чнется избирательная кампания 
и [окончательный результат] бу-
дет зависеть от предвыборной ак-
тивности».

Сейчас избирательная кампа-
ния только стартовала, поэтому 
люди не могут с уверенностью 
сказать, придут они на выбо-
ры или нет, рассуждает директор 

Центра экономических и поли-
тических реформ Николай Миро-
нов. «Сейчас Кремль начнет про-
водить имиджевые мероприятия 
в рамках кампании, а после январ-
ских праздников, скорее всего, на-
чнется мобилизация электората, 
которая наберет ход к марту, — 
прогнозирует собеседник РБК. — 
Ожидается высокая мобилизация 
бюджетников, поэтому показа-
тель в 70% явки достижим. Плюс 
явку могут разогнать возможные 
фальсификации, а также дей-
ствия оппонентов Путина — на-
пример, мобилизация электората 
КПРФ. Остается открытым вопрос, 
удастся ли вовлечь в процесс Мо-
скву и Петербург, поскольку сред-
ний класс в мегаполисах обычно 
довольно безразличен к выборам 
и более критически относится 
к власти».

Рейтинги

Социологи Левада-центра за-
мерили  и электоральные рей-
тинги потенциальных кандида-
тов в президенты (респонденты 
сами называли фамилии поли-
тиков, за которых готовы отдать 
голос). За действующего прези-
дента Владимира Путина готовы 
проголосовать 67% россиян, ре-
шивших принять участие в пред-
стоящих выборах президента, или 
53% от всех опрошенных.

Второе место поделили лиде-
ры ЛДПР и КПРФ Владимир Жи-
риновский и Геннадий Зюганов 
(по 4%), за ними следует оппози-
ционер Алексей Навальный (2%). 
По 1% голосов на выборах могут 
набрать министр обороны Сер-
гей Шойгу, лидер «Справедливой 
России» Сергей Миронов, телеве-
дущая Ксения Собчак и соосно-
ватель «Яблока» Григорий Явлин-
ский. 19% россиян, высказавших 
желание прийти на выборы, еще 
не решили, за кого будут голосо-
вать. Из перечисленных кандида-
тов о намерении бороться за пре-
зидентство официально заявили 
только Жириновский, Навальный, 
Собчак и Явлинский.

Социолог Левада-центра Вол-
ков прогнозирует, что ближе к вы-
борам возможно изменение на-
строений населения. По его мне-
нию, на рейтинге Путина это вряд 
ли скажется, но поддержка осталь-

ных кандидатов должна возрасти. 
По прогнозам Николая Мироно-
ва, результат Зюганова и Жири-
новского на выборах может соста-
вить до 9–10%. «Обычно Зюганов 
за счет высоких мобилизацион-
ных способностей КПРФ обгоняет 
Жириновского. У ЛДПР нет такой 
тесной связи с электоратом и та-
кого количества партийных меро-
приятий, мобилизующих аудито-
рию», — считает эксперт.

По итогам последних выборов 
президента в 2012 году Путин по-
лучил более 63% голосов, Зюга-
нов — 17%, Жириновский — 6%, 
а Миронов — около 4%. В январе 
2012 года Левада-центр прогнози-
ровал результат Путина в 42% (от 
всех опрошенных).

Мотивация

Левада-центр также выяснил мо-
тивы россиян, решивших прийти 
на выборы либо игнорировать их 
(отвечая на вопрос, почему они бу-
дут или не будут участвовать в вы-
борах, респонденты могли дать не-
сколько вариантов ответа).

Большинство россиян (45%), 
собирающихся пойти на выборы, 
считают это своим гражданским 
долгом. Еще по 24% хотят поддер-
жать своего кандидата либо же 
опасаются, что их бюллетень ис-
пользуют другие. 13% хотят повли-
ять на исход выборов и 10% счита-
ют, что их голос поможет изменить 
дела в стране к лучшему.

Отказавшиеся голосовать объ-
ясняют свой выбор тем, что их 
участие ничего не изменит (33%) 
и отсутствием интереса к полити-
ке (24%). Еще 22% не верят, что вы-
боры будут честными, 17% не ви-
дят среди кандидатов достойных 
политиков. «Просто не хочется» — 
так объясняют свою неявку 10% 
респондентов. «Люди идут на вы-
боры, потому что это их граждан-
ский долг, и голосуют за Путина, 
даже если не обожают его, потому 
что больше при таких оппонентах 
не за кого», — считает политолог 
Миронов. 

Опрос Левада-центра был про-
веден 24– 28 ноября 2017 года 
среди 1600 человек в 48 ре-
гионах России (статистическая 
погрешность данных не превы-
шает 3,4%).

П Р О Г Н О З
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Вынесен вердикт по делу об имуществе полковника МВД Дмитрия Захарченко

Деньги оборотня 
обращены в казну
МАРГАРИТА АЛЕХИНА

Суд обратил в доход государ-
ства имущество семьи и быв-
ших жен «полковника-милли-
ардера» Дмитрия Захарченко. 
Изъятое оценивается в четыре 
раза дороже, чем все имуще-
ство чиновников, обращенное 
в казну с 2013 года.

Никулинский суд Москвы обратил 
в доход государства имущество 
семьи «полковника-миллиарде-
ра» МВД Дмитрия Захарченко, 
который обвиняется во взятках и 
других преступлениях. Такое ре-
шение приняла судья Елена Куз-
нецова.

Гражданский иск к Захарченко 
и его семье подала Генпрокурату-
ра, стоимость их имущества она 
оценила более чем в 9 млрд руб. 
Это самая крупная сумма, которую 
государство отсудило у чиновни-
ков по закону о контроле за дохо-
дами госслужащих: она более чем 
четырехкратно превышает стои-
мость всего изъятого в предыду-
щие четыре года.

Речь идет об 11 квартирах, 
16 машино-местах и четырех ав-
томобилях (два Mercedes-Benz и 
два Porsсhe Cayenne), которые За-
харченко, по версии правоохрани-
тельных органов, купил на сомни-
тельные доходы для себя и своей 
семьи. В казну также были обра-
щены наличные в разной валю-
те на сумму свыше 8,5 млрд руб., 
которые изъяли при обысках у За-
харченко и его близких в сентябре 
2016 года, а также полукилограм-
мовый золотой слиток.

По решению суда наличные 
деньги будут зачислены на счет 
управления Федерального казна-
чейства по Москве, золотой слиток 
передадут в Гохран.

Квартиры и автомобили будут 
переданы управлению Росиму-

щества по Москве. С соответчи-
ков суд также взыскал госпошли-
ну — 60  тыс. руб.

Незаработанные деньги

Официальные заработки полков-
ника и членов его семьи явно не 
позволяли приобретать роскош-
ные автомобили и недвижимость в 
таком количестве, заявил в начале 
процесса замначальника управле-
ния по надзору за расследованием 

особо важных дел Генпрокуратуры 
Сергей Бочкарев. Сам Захарченко 
за все годы работы в органах вну-
тренних дел (с 2001 по 2016  год) 
официально заработал всего 
12 млн руб., а его сестра, у которой 
обнаружили якобы принадлежав-
шие полковнику миллиарды, полу-
чает зарплату 67 тыс. руб. в месяц. 
У иных соответчиков официаль-
ные заработки едва превышали 
прожиточный минимум, добавил 
Бочкарев.

Ответчиками по иску были де-
сять человек из числа родных и 
знакомых полковника, на кото-
рых записано имущество. Все они 
отрицают, что квартиры и машины 
приобретал для них Захарченко. 
А к  крупным суммам наличными, 
которые нашли следователи, от-
ветчики, по их уверениям, никак 
не причастны.

В одной из квартир, где храни-
лись деньги, следователи нашли 
тетрадь в линейку, где мать За-

харченко вела учет лежавших там 
миллиардов. А одна из камер на-
ружного наблюдения запечатлела 
сестру полковника, несущую в эту 
квартиру сумку. Позже эта сумка 
была найдена в квартире, напол-
ненная деньгами, рассказал про-
курор. То, что Захарченко содержал 
своих жен и сожительниц, доказы-
вается в том числе и его СМС-пере-
пиской с ними, уточнил Бочкарев.

«Никакого отношения к реги-
страции имущества и его оплате я 
не имел и не имею, что подтвер-
ждается допросами всех его вла-
дельцев», — заявил сам Захарчен-
ко, которому дали принять уча-
стие в заседаниях по видеосвязи из 
СИЗО. Утверждения, что квартиры, 
машины и наличные принадлежа-
ли ему, полковник назвал «ложью, 
оговором и клеветой»: «Такие го-
лословные обвинения в мой адрес 
являются оскорбительными и для 
меня, и для соответчиков, — сказал 
полковник. — Это просто юмори-
на». По мнению Захарченко, Ген-
прокуратура хочет «выбросить лю-
дей на улицу» только за то, что они 
являлись его знакомыми и род-
ственниками.

Рекордное изъятие

Изъять имущество Захарченко в 
казну позволяет закон о контроле 
за расходами чиновников, дей-
ствующий с 2013 года. Согласно 
ему прокуратура может через суд 

Изъятое имуще-
ство «миллиарде-
ра из МВД»

$140 млн, 

€2,2 млн и 374 млн руб. — 
наличные деньги

27 объектов 
недвижимого имущества 
(квартиры и машино-места)

4 автомобиля. 
2 Mercedes-Benz и 2 Porsche 
Cayenne

500-граммовый 
золотой слиток

Источник: Генпрокуратура

Сам Дмитрий Захарченко назвал «ложью, оговором и клеветой» утверждения о принадлежащих ему 
квартирах, машинах и наличных деньгах
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Миллионы на овощах и майнинге

Среди ответчиков по иску 
кроме самого Захарченко 
были его родители, сестра 
Ирина Разгонова, четыре 
бывшие жены — официаль-
ные и гражданские, а также 
мать одной из них и даль-
няя родственница другой.

Мать полковника Валентина 
Захарченко купила элитное 
жилье, получив в 1990-е 
миллионное наследство от 
умершей состоятельной род-
ственницы; кроме того, жен-
щина сколотила состояние 
на продаже овощей с при-
усадебного участка, заявил 
ее адвокат Виктор Емелья-

нов. Еще одним источником 
ее заработка Валентины 
Захарченко были, по его сло-
вам, займы под проценты, 
которые она многократно 
давала своим знакомым.

Отец полковника, бизнес-
мен и банкир Виктор Захар-
ченко тоже до последнего 
времени преуспевал, доба-
вил Емельянов: «Банк мо-
жет зарабатывать сегодня 
совершенно разными спо-
собами. Сейчас модно — 
криптовалюта. Кто-то стал 
миллиардером в последнее 
время, заработал на биткои-
нах, занимался майнингом». 

Сам Захарченко-старший 
тоже заявил, что три запи-
санные на него квартиры 
были куплены на его личные 
накопления, созданные в 
1990-е, когда он, «как Абра-
мович или Березовский», 
скупал ваучеры и вклады-
вался в акции «Газпрома». 
Виктор Захарченко выступал 
в суде по видеосвязи из 
СИЗО: он обвиняется по 
делу о растрате, связанной с 
его фиктивным трудоустрой-
ством в банк «Московское 
ипотечное агентство».

Представители бывших 
жен и сожительниц Захар-

ченко объясняли наличие 
роскошных квартир и 
автомобилей то успешной 
предпринимательской 
деятельностью, то благосо-
стоянием родителей и ны-
нешних супругов, то тем, 
что у них на счету вдруг 
оказались деньги подруги, 
собиравшейся купить вил-
лу на Кипре. «Мне кажется, 
половине соответчиков 
вменяют лишь соитие с 
Захарченко», — ирони-
зировал адвокат бывшей 
сожительницы полковника 
Ирины Петрушиной.
Происхождение миллиар-
дов ответчики и свидетели, 
выступавшие на их сто-

роне, объясняли по-раз-
ному. Например, адвокат 
Емельянов настаивал, что 
найденные в квартире на 
Ломоносовском проспекте 
суммы в долларах и евро 
имеют все признаки клада, 
и именно так к ним и следу-
ет относиться. А Владимир 
Разгонов, супруг сестры 
Захарченко, предположил, 
что найденные деньги мог-
ли принадлежать ему, по-
скольку он всегда хорошо 
зарабатывал.
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потребовать обращения собствен-
ности госслужащего в доход госу-
дарства, если он совершает покуп-
ки на сумму, трехкратно превы-
шающую его официальный доход 
(плюс доход супруга или супруги) 
за последние три года.

К июлю этого года суды рассмо-
трели 19 таких исков прокурату-
ры, 12 из них были удовлетворе-
ны. К апрелю надзорное ведомство 
отсудило у чиновников имущество 
на 2 млрд руб., отчитывались вес-
ной в Генпрокуратуре. Таким об-
разом, сумма изъятого у одного 
только Захарченко и его близких 
более чем в четыре раза превыша-
ет стоимость всего, что было обра-
щено в казну с 2013 года.

Ранее самой крупной суммой, 
обращенной в казну, были 1,1 млрд 
руб., которые Генпрокуратура от-
судила у экс-губернатора Сахалин-
ской области Александра Хороша-
вина, обвиняемого по десяти эпи-
зодам получения взятки. Бывший 
глава региона безуспешно оспари-
вал это решение.

Отдельные аргументы предста-
вителей Хорошавина совпадали с 
аргументами адвокатов семьи и 
близких Захарченко. В обоих слу-
чаях адвокаты указывали на невер-
ные, по их мнению, расчеты цены 
квартир — за основу бралась када-
стровая стоимость, а не сумма, за 
которую они были куплены. По за-
кону государство может установить 
контроль за расходами только са-
мого чиновника, его супруги или 
супруга и их несовершеннолетних 
детей, тогда как в случае Захарчен-
ко и в случае Хорошавина круг от-
ветчиков оказался шире. К тому же 
в законе речь идет только о реги-
стрируемом имуществе — недви-
жимости, автомобилях или ценных 
бумагах. Тогда как у Захарченко, 
как и у Хорошавина, большая часть 
указанной в иске стоимости прихо-
дилась на наличные деньги.

Выгода для бюджета от изъя-
тия имущества Захарченко мо-
жет оказаться меньше указанных 
в решении суда 9 млрд руб. Обыч-
но объекты, отошедшие к госу-

дарству, будь то таможенный кон-
фискат или изъятые по решению 
суда квартиры, распродаются на 
специальном аукционе, рассказал 
РБК ведущий научный сотрудник 

Института проблем правоприме-
нения при Европейском универси-
тете Кирилл Титаев. «К таким аук-
ционам есть некоторые претен-
зии, потому что были случаи, когда 

из-за манипулирования аукцион-
ными площадками имущество по-
купали, условно говоря, нужные 
люди по очень заниженным ценам. 
Потому что процедура такова, что 

раз в период времени цена снижа-
ется на определенный шаг — обыч-
но процент от изначальной стои-
мости. Но мы знаем и о большом 
количестве случаев, когда объект 
отдается за свою реальную стои-
мость», — пояснил эксперт.

Полученные таким образом 
деньги зачисляются в федераль-
ный бюджет, никакого особого по-
рядка их расходования не преду-
смотрено, уточнил Титаев.

«У нас есть много разделов не-
налоговых бюджетных поступ-
лений — всевозможные штрафы, 
пени, бесконечные «прочие» по-
ступления. Но в итоге эти средства 
все равно попадают в общий котел. 
На что они пойдут, мы не знаем. 
Невозможно сказать, что милли-
арды Захарченко будут потрачены 
строго на пенсии, индексацию или 
строительство дорог» , — пояснила 
РБК эксперт Экономической экс-
пертной группы (ЭЭГ) по фискаль-
ной политике Александра Суслина.

Дело Захарченко

Уголовное же дело против Захар-
ченко пока расследуется. Он был 
арестован 10 сентября 2016 года по 
обвинению в получении взятки в 
7  млн руб. от предпринимателя 
Анатолия Пшегорницкого. Также 
ему вменяли злоупотребление 
полномочиями и воспрепятство-
вание расследованию вывода 
средств из Нота-банка.

На момент задержания Захар-
ченко работал в главном управле-
нии МВД по экономической без-
опасности и противодействию 
коррупции, где исполнял обязан-
ности начальника управления «Т» 
(оно занималось преступлениями 
в топливно-энергетической сфере 
и сейчас упразднено).

В дальнейшем Захарченко вме-
нили еще несколько эпизодов взя-
ток. В частности, владелец ресто-
рана La Maree Меди Дусс дал пол-
ковнику $800 тыс. наличными за 
общее покровительство, а также 
дисконтную карту заведения на 
3,5 млн руб., считает следствие. 
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Программа: Ангелина Худадян — akhudadyan@rbc.ru, +7 (925) 534 51 24
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

14 декабря 2017, 
отель Шератон Палас Москва
(ул. 1-я Тверская-Ямская, д. 19)

Рынок e-commerce в России: 
новые вызовы и возможности

*и-коммерс     2017 год. Реклама. 18+
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Партнер:

Дмитрий 
Захарченко,
полковник МВД, 
обвиняемый
13 млн руб., $170 тыс., 
€5 тыс.

Яна 
Саратовцева,
бывшая жена
Квартира в 1-м 
Зачатьевском пер.

Мария Семынина,
гражданская жена
Квартира на улице Дмитрия 
Ульянова, автомобиль Porsche 
Cayenne и два Mercedes-Benz

Ирина 
Петрушина,
бывшая сожительница
Квартира на Ломо-
носовском пр-те 

Анастасия
Пестрикова,
бывшая 
сожительница
Квартира на улице 
Ефремова 

Лилия 
Горшкова,
родственница 
Пестриковой
$16 млн 

Наталья 
Чайникова,
мать бывшей жены
Porsche Cayenne 

Валентина 
Захарченко,
мать обвиняемого
19,5 млн 
руб.,€600 тыс. 
и $20 тыс., 
три квартиры 
на Мичуринском 
пр-те

Виктор 
Захарченко,
отец обвиняемого
Квартиры 
на Ленинском пр-те, 
Пречистенской наб. 
и в Якиманском пер. 
(подарена внуч-
ке — девятилетней 
Ульяне Захарченко)

Ирина 
Разгонова,
сестра
$124 млн, €1,5 млн, 
342 млн руб., 
квартиры на Ломо-
носовском пр-те 
и Крутицкой наб., 
500-граммовый зо-
лотой слиток

Семья и ценности Дмитрия Захарченко

Источники: Генпрокуратура

?

?

?
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Кремль угрожает увольнениями в регионах в случае громких нарушений на выборах

Скандалы вышли из кампании
НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА

В Кремле поставили задачу 
провести президентские вы-
боры без скандалов, соответ-
ствующие установки даны по 
всей вертикали власти. Ви-
новных в нарушениях будут 
жестко наказывать, утвер-
ждают источники РБК.

Без нарушений

Кремль поставил перед властью 
на местах задачу провести выбо-
ры 2018 года без скандалов и на-
рушений. Эта установка дана пол-
предствам, силовым структурам, 
губернаторам, руководителям 
региональных избирательных 
комиссий, рассказал РБК феде-
ральный чиновник и подтвер-
дили другой федеральный чи-
новник и собеседник, близкий к 
руководству одного из регионов. 
«Задачу поставил лично Влади-
мир Путин», — уточнил один из 
федеральных чиновников в бесе-
де с РБК.

«Ключевых задач три — выбо-
ры должны быть открытые, ле-
гитимные и без скандалов. Все 
незаконные технологии должны 
пресекаться, виновные в их ис-
пользовании будут жестко нака-
заны», — добавил другой феде-
ральный чиновник в беседе с РБК. 
Если будут признаки, что «кто-то 
пытается нагнать результат», то 
с такими станут «безжалостно 
расставаться», уверяет собесед-
ник РБК.

После единого дня голосова-
ния 10 сентября 2017 года был 
возбужден ряд уголовных дел, 
касающихся нарушений на вы-
борах, напоминает другой феде-

ральный чиновник. Дела будут 
доведены до конца, и это сигнал 
всем, кто считает, что фальсифи-
кации останутся безнаказанны-
ми, утверждает он.

4 сентября, в преддверии регио-
нальных выборов, первый  зам-
главы администрации президен-
та Сергей Кириенко на встрече с 
депутатами Госдумы, членами Со-

вета Федерации, Общественной 
палаты и представителями ОНФ 
заявил, что главная задача выбо-
ров — обеспечить легитимность, в 
которой люди не должны сомне-

ваться, поскольку иначе могут 
возникнуть сомнения в прозрач-
ности предстоящей президент-
ской кампании. Как подчеркнул 
Кириенко, если будут возникать 

В Л А С Т Ь

Перед выборами в сентябре Сергей Кириенко (справа) говорил, что при возникновении сомнений в честности голосования 
на участке результат там будет отменяться. Позже Элла Памфилова (в центре) отчитывалась об отмене итогов голосования 
на девяти участках
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Мнение о дефиците коммуникаций церкви с обществом

Почему РПЦ 
не смогла преодолеть 
раскол с Киевом

В новом скандале с пись-
мом главы киевской церкви 
Филарета Архиерейскому 
собору проявилась та же 
проблема РПЦ, что и в дав-
нем споре вокруг царских 
останков, — дефицит ком-
муникаций с современным 
обществом.

Архиерейские соборы Русской 
православной церкви (РПЦ) 
обычно проходят спокойно, без 
сенсационных неожиданностей. 
В последний раз конфликт-
ная ситуация на соборе была 
в 2008  году, еще в патриарше-
ство Алексия II. Тогда соборяне 
осудили деятельность крайне 
консервативного чукотского 
епископа Диомида, условно ли-
шив его сана за нападки на свя-
щенноначалие. Когда мятежный 
епископ вместо раскаяния про-
возгласил анафему Алексию и 
будущему патриарху Кириллу, то 
лишение сана и священства ста-
ло состоявшимся. Но скандал бы-
стро закончился — верующие от-
шатнулись от бывшего архиерея, 
ставшего простым монахом.

Теперь же РПЦ столкнулась с 
куда более серьезной проблемой, 
чем локальный бунт. Это дефи-
цит коммуникаций с современ-
ным обществом, который приво-
дит к печальным последствиям.

Загадка Филарета

Главным событием собора стал 
конфликт вокруг обращения к 
собору главы киевского патри-
архата Филарета (Денисенко). 
Бывший киевский митрополит, 
он в 1992 году возглавил раскол, 
за что в том же году был лишен 
сана, а в 1997-м — отлучен от цер-
кви (анафематствован). Причем 
в отличие от анафем Диомида 
это неизмеримо более серьезное 
действие, признаваемое всеми 
каноническими православны-
ми церквями. С тех пор Филарет 
считается в РПЦ Михаилом Де-
нисенко, с которым воспрещено 
всякое церковное общение.

И вот этот Филарет обраща-
ется к собору с двусмысленным 
текстом, который можно тракто-
вать по-разному, особенно если 
рассматривать отдельные фра-
зы вне общего контекста. На-
пример, в тексте Филарет про-
сит прощения у тех, кого оби-
дел, — это легко принять за по-
каяние. Но если прочитать текст 
целиком, видно, что речь идет 
о варианте типичной для пра-
вославной традиции формулы 
«прощаю и прошу прощения», 
не связывающей ее автора ни-
какими обязательствами. Равно 
как и отсутствие в подписи Фи-
ларета патриаршего титула не 
является доказательством того, 
что он от него отказывается. На-

звав себя «собратом» адресатов 
(а это и патриарх, и собор), он за-
дал читателям его текста загад-
ку — считает ли он равным себе 
патриарха или многочисленных 
митрополитов.

Однако письмо было оглаше-
но неожиданно и для абсолют-
ного большинства соборян, и 
для СМИ, которым трудно разо-
браться в тонкостях стиля. По-
этому в публичном пространстве 
письмо Филарета было истолко-
вано как покаяние и капитуля-
ция. Что, разумеется, вызвало 
негодование самого подписанта, 
который не только дезавуировал 
свою «капитуляцию», но еще и 
сообщил, что члены его делега-
ции, негласно посещавшие Мо-
скву несколько недель назад, не 
только вели переговоры с гла-
вой внешнеполитического ве-
домства РПЦ Иларионом (Ал-

феевым), но и служили литур-
гию и причащались в одном из 
подмосковных храмов Москов-
ского патриархата. Если это так, 
то история серьезная  — таких 
событий, означающих де-факто 
признание православности Фи-
ларета и филаретовцев, не было 
уже четверть века.

А еще возникает проблема с 
Украинской православной цер-
ковью Московского патриархата 
(УПЦ МП). В этой церкви есть са-
мые разные тенденции — от ори-
ентированных на компромисс с 
Филаретом на основе создания 
независимой (автокефальной) 
церкви до консервативных, же-
лающих не только сохранять, но 
и укреплять связи с Москвой. 
Особенно «промосковские» тен-
денции свойственны монасты-
рям, пользующимся духовным 
авторитетом и привлекающим 
большое количество паломни-
ков. Анафема Филарету и пол-
ное игнорирование его фигуры 
являются аксиомами для нема-
лой части клира и паствы УПЦ 
МП. Для них Филарет — враг, с 
которым невозможны компро-
миссы, а допустимо только пол-
ное и безусловное покаяние. 
А теперь получается, что Фила-
рет то ли враг, то ли не совсем — 

и это способно внести смуту в 
ряды УПЦ МП.

В общем, если делалась по-
пытка удивить общественное 
мнение, то она удалась. Но толь-
ко плюсов от этого не видно. Об-
щество оказалось не подготов-
лено к такому повороту — вре-
мена, когда его просто ставили 
перед фактом, ушли в историю. 
Филарет тоже счел себя оскорб-
ленным. Попытка хотя бы на-
чать «распутывание» украин-
ского узла может привести к 
еще большему его запутыва-
нию. На  соборе сформирована 
комиссия, которая должна ве-
сти переговоры с филаретовца-
ми, но предмет этих перегово-
ров неясен. Если обсуждать тему 
автокефалии, возмутятся многие 
украинские верующие. Если не 
обсуждать, то для Филарета и его 
сподвижников это неинтересно.

Пресловутый ритуал

На фоне украинского конфликта 
тема признания аутентичности 
царских останков несколько ото-
шла на второй план — но, разуме-
ется, никуда не исчезла. В этом 
вопросе существуют два уровня 
восприятия — внутрицерковный 
и внешний. Внутрицерковный 
связан с наличием серьезной 
оппозиции признанию останков 
среди наиболее консервативной 
части епископата, за которой 
стоит немалая часть клира и 
паствы. В масштабах страны это 
не так много, но если учесть, 
что, по данным Левада-центра, 
практикующих — то есть посе-
щающих церковь не менее чем 
раз в месяц — верующих в России 
около 14%, то удельный вес этого 
сообщества в церковной среде не 
так уж и мал.

Поэтому ни одна инстанция 
не может принять решение о 
признании мощей — несмотря 
на многочисленные подтвер-
ждающие экспертизы. Патриарх 
Кирилл заинтересован в том, 
чтобы переложить ответствен-
ность на коллективный разум 
Архиерейского собора,  — кон-
серваторы и так подвергают его 
резкой критике за его прошло-

годнюю встречу с папой Фран-
циском в Гаване. В то же время 
отсутствие единогласия на собо-
ре может вызвать серьезную про-
блему, так как вопрос носит са-
кральный характер. А ситуация в 
церкви и так напряжена: наибо-
лее консервативные украинские 
епископы — те самые, которые 
настроены промосковски — од-
новременно требуют сворачива-
ния экуменических контактов с 
протестантами и католиками. 
Поэтому вопрос о мощах в оче-
редной раз отложен — до следую-
щего года, когда ожидаются це-
ремонии, посвященные 100-ле-
тию расстрела царской семьи. 
Но все равно придется решать — 
государство заинтересовано в 
признании мощей как символа 
завершения гражданской войны.

И вот здесь и возникла тема 
ритуального убийства, кото-
рую озвучили церковные деяте-
ли, включая и епископа Тихона 
(Шевкунова), который считает-
ся одним из наиболее влиятель-
ных архиереев. Для внутрицер-
ковной среды это обсуждаемая 
тема, причем с явным антисе-
митским подтекстом. Эта тема 
была поднята для того, чтобы 
пойти навстречу реакционерам, 
продемонстрировать, что цер-
ковь готова учитывать их инте-
ресы. В результате возник силь-
ный диссонанс с обществен-
ным мнением. Для внешней по 
отношению к церкви среды  — 
как, впрочем, и для многих цер-
ковных людей  — даже намек 
на «кровавый навет» выглядит 
неприличной архаикой. При-
шлось заявить, что ритуальная 
версия не связана с евреями, но 
выглядело это запоздало и не 
слишком убедительно.

Церковь исторически исхо-
дит из своей самодостаточно-
сти, из того, что ее священно-
началие решает, что хорошо и 
что плохо,  а паства должна вни-
мать. Это укоренившаяся точ-
ка зрения, которая, однако, со-
здает церкви все более серьез-
ные проблемы. В одном случае 
церковные деятели принимают 
за общественное мнение марги-
нальную точку зрения — и счи-
тают необходимым на нее реа-
гировать. В другом — они ставят 
верующих перед фактом, когда 
речь идет об украинском вопро-
се, который как раз нуждает-
ся в общественной дискуссии и 
разъяснении причин изменения 
церковной позиции. Если такие 
тенденции будут продолжаться 
и далее, то авторитет РПЦ будет 
подвергаться все новым испы-
таниям.

«Глава киевского патриархата Филарет 

(Денисенко) сообщил, что члены его делегации, 

негласно посещавшие Москву, служили литургию 

и причащались в одном из подмосковных 

храмов Московского патриархата. Если это так, 

то история серьезная — таких событий, означающих 

де-факто признание православности Филарета 

и филаретовцев, не было уже четверть века»

М Н Е Н И Е 

серьезные  сомнения в честно-
сти голосования на том или ином 
участке, то результаты выборов 
там будут отменяться.

15 сентября ЦИК сообщила о 
возбуждении 12 уголовных дел, 
связанных с выборами. 20 сен-
тября глава ЦИК Элла Памфило-
ва отчиталась об отмене итогов 
голосования на девяти участках 
в Мордовии, Северной Осетии, 
Краснодарском и Алтайском кра-
ях, а также в Саратовской области.

Не должно быть 
нареканий

Главное, на что стоит обратить вни-
мание в установках Кремля, — фраза 
«без скандалов»; она означает, что в 
публичной плоскости к выборам не 
должно быть вала претензий, счи-
тает политолог Николай Миронов. 
К муниципальным выборам в Мо-
скве осенью 2017 года было много 
нареканий, но уволили только тех, 
кто попался, добавляет он.

Мэр Москвы Сергей Собянин 
за день до голосования уволил 
руководство управы Ново-Пере-
делкино и сменил всех глав УИК 
в этом районе после того, как в 
интернет попало видео о том, как 
замглавы управы обсуждает под-
тасовки на выборах.

«Кремль дает четкие установки: 
если попадетесь, мы вас прикры-
вать не будем», — уверен эксперт.

Что касается открытости и ле-
гитимности, то «это мантра, ко-
торую произносят так давно, что 
никто уже не понимает ее зна-
чения». «Легитимность, с одной 
стороны, это результат, в котором 
удастся убедить людей. Но мож-
но ли считать легитимными вы-
боры, где все участники назначе-
ны главным кандидатом?» — рас-
суждает Миронов.

Кремль искренне хочет, чтобы 
эти выборы отличались от других, 
чтобы никто не усомнился в их ре-
зультатах, уверен политолог Аббас 
Галлямов. Тем более что занимать-
ся фальсификациями в ситуации 
высокого рейтинга Путина глупо, 
продолжает он. «Но реальных ме-
ханизмов контролировать чисто-
ту голосования у администрации 
президента не так уж много. Да и 
власти на местах по-другому рабо-
тать не умеют, установки Кремля 
они воспринимают как ритуаль-
ные фразы, а потом идут и фаль-
сифицируют», — полагает эксперт.

Что касается возбужденных по 
итогам последних региональных 
выборов уголовных дел, то это, с 
одной стороны, действительно 
тревожный звонок для фальси-
фикаторов, а с другой — таких дел 
должно быть много, чтобы на ме-
стах поняли, что это не ритуальные 
слова, рассуждает Галлямов. «Раз-
ве федеральные телеканалы мно-
го говорят об этих делах? Нет. В от 
если будут рассказывать о них с та-
кой же интенсивностью, как о том, 
что критики Путина — это агенты 
Госдепа, тогда, может, до властей 
на местах дойдет, что это серьез-
но», — резюмирует эксперт. 

Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Алексей 
Макаркин,
первый 
вице-президент 
Центра политических 
технологий Ф
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Конституционный суд обязал ведомства разъяснять все детали налогообложения

Минфину запретили отписки
 Компания же настаивала, что 

ранее, на протяжении восьми лет, 
налоговые органы соглашались 
с  применением льготы по НДС 
в отношении этой услуги. Также 
«Флот НМТП» указывал, что та-
кой подход соответствует пись-
менным разъяснениям Минтран-
са, куда компания обратилась по 
рекомендации Минфина. Суды 
отказались учитывать разъяс-
нения Минтранса, так как «дан-
ное ведомство не уполномочено 
разъяснять законодательство» 
о налогах и сборах.

КС встал на сторону «Фло-
та НМТП» и постановил, что бо-
нирование судов подпадает под 
действие нулевой ставки НДС. 
Отдельно в решении суда указы-
вается, что положения Налого-
вого кодекса обязывают госорга-
ны, уполномоченные разъяснять 
налоговое законодательство (эта 
функция закреплена за Минфи-
ном), самостоятельно обращать-
ся в иные госорганы за разъяс-
нениями и дополнительными 
сведениями, если эти сведения 
могут повлиять на размер нало-
говых обязательств.

Меньше формальности, 
больше конкретики

В законодательстве и так пропи-
сано, что налоговые органы дол-
жны руководствоваться разъяс-
нениями Минфина по вопросам 
применения налогового законо-
дательства, объясняет руководи-
тель практики налоговых споров 
«МЭФ-Аудит PKF» Александр 
Овеснов. Но часто, если запрос 
налогоплательщика по узко-
отраслевой теме направляется 
в Минфин, в ответном письме 
следует стандартная отписка — 
«Разъяснения по данным вопро-
сам к компетенции Минфина Рос-
сии не относятся», говорит юрист. 
«В таком случае налогоплатель-
щик вынужден обращаться за 
разъяснениями в профильное 
ведомство, однако такие пояс-
нения не являются обязатель-
ными для целей налогообложе-
ния», — объясняет Овеснов. При 
этом необходимость получить 
разъяснения по специфическим, 
узкоспециальным видам деятель-
ности остается. Эти разъяснения 
могут напрямую не относиться 
к налоговому законодательству, 
но влияют на права и обязанно-
сти налогоплательщиков.

Вынести такое постановление 
КС могла побудить негативная 
для налогоплательщиков судеб-
ная практика, в которой доказа-
тельственная база представите-
лей бизнеса строилась на фор-
мальных, недостаточных разъяс-
нениях Минфина, предполагает 
старший юрист BGP Litigation Де-
нис Савин. Недавний пример — 
решение по делу «Ванкорнефти» 
(«дочка» «Роснефти»), которую 
суд обязал заплатить 2,4 млрд 
руб. налогов, штрафов и пеней. 
«Ванкорнефть» считала, что неф-

тепровод Ванкор — Пурпе явля-
ется магистральной трубой и по 
закону к  таким трубопроводам 
применяется пониженная став-
ка налога по имуществу. ФНС по-
считала, что Ванкор — Пурпе яв-
ляется промысловым трубопро-
водом и налоговые льготы к нему 
не  применимы. Свою позицию 
в суде «Ванкорнефть» основыва-
ла в том числе на разъяснениях 
Минфина, говорит Савин. «Од-
нако эти разъяснения не содер-
жали четкого ответа по вопросу 
возможности применения на-
логовой льготы. Минфин только 
указал, что применение льготы 
зависит от соответствия спорно-
го нефтепровода Ванкор — Пур-
пе техническим требованиям, 
предъявляемым к магистраль-

ным трубопроводам», — расска-
зывает юрист. Конкретного  от-
вета разъяснения не содержали, 
поскольку классификация нефте-
проводов не является компетен-
цией Минфина.

Оспаривать разъяснения, не 
содержащие ответа по сути, не-
просто, поскольку требуется до-
казать, что они нарушают права 
налогоплательщика и причиня-
ют ему ущерб, что довольно за-
труднительно, указывает стар-
ший юрист Herbert Smith Freehills 
Сергей Еремин.

В отношении крупнейших 
налогоплательщиков Минфин 
и ФНС крайне редко придержи-
ваются тактики «отфутболива-
ния», говорит партнер юриди-
ческой компании «НАФКО-Кон-

сультанты» Павел Иккерт. Правда, 
такие компании сами максималь-
но ответственно относятся к за-
просам, которые направляют в 
финансовые и налоговые орга-
ны. «Сама организация готовит 
и направляет запрос разъясне-
ний в профильное министерство, 
с учетом мнения которого гото-
вится запрос в Минфин. Либо «от-
раслевой» ответ на запрос предо-
ставляется организацией в Мин-
фин дополнительно в период рас-
смотрения запроса», — поясняет 
Иккерт.

Как это изменит ситуацию

Формальные ответы налоговых 
и финансовых органов усложня-
ют работу налоговых консуль-

тантов, говорит управляющий 
партнер «Лемчик, Крупский и 
партнеры» Александр Лемчик, 
налоговое законодательство 
меняется довольно динамично, 
и разъяснения по применению 
новых норм крайне необходи-
мы. Затягивание сроков и пе-
реадресация запросов в другие 
ведомства — это не намеренная 
политика непредоставления ин-
формации, чаще всего отписки 
госорганов можно объяснить 
загруженностью исполнителей, 
считает он. «Вряд ли ситуация 
изменится в ближайшее время, 
но постановление КС должно 
дисциплинировать как Минфин, 
так и другие государственные ор-
ганы», — предполагает Лемчик.

Предугадать поведение фи-
нансовых органов после вынесен-
ного решения сложно, считает Са-
вин, поскольку постановление КС 
не является нормативным право-
вым актом, а значит, не является 
обязательным к применению фи-
нансовыми органами. Постанов-
ление КС в части выявления кон-
ституционного смысла законо-
дательства обязательно для всех, 
включая госорганы, возражает 
Еремин. «Теоретически Минфин 
должен будет им руководство-
ваться и обращаться за разъясне-
ниями по отраслевым вопросам 
в соответствующие органы. Дру-
гое дело, что правовые позиции 
КС не подкреплены механизмом 
принуждения, а потому налого-
вые и финансовые органы смогут 
руководствоваться ими не во всех 
случаях», — указывает он.

Налогоплательщикам можно 
порекомендовать направлять по-
вторные запросы о разъяснени-
ях и прикладывать к ним ответы 
от отраслевых госорганов, а так-
же цитату из данного постанов-
ления КС, предполагает Лемчик.

В Минфине на вопрос РБК 
о том, как повлияет постановле-
ние КС на работу ведомства, за-
явили, что не комментируют ре-
шения судов. 

Постановление 

КС не является 

нормативным 

правовым 

актом, а значит, 

не является 

обязательным 

к применению 

финансовыми 

органами, 

уточняет эксперт

Конституционный суд встал на сторону налогоплательщиков, постановив, что Минфин должен 
самостоятельно обращаться к другим ведомствам за разъяснениями по узкоспециальным вопросам 
налогообложения. На фото: председатель суда Валерий Зорькин 
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Комиссия, в частности, рассма-
тривает заявление соискателей и 
вносит изменения в условия ли-
цензий, указано на сайте Роском-
надзора. В штаб-квартире Viacom 
запросы РБК переадресовали в рос-
сийский офис. Гендиректор Viacom 
International Media Networks в Рос-
сии Елена Бальмонт подтвердила 
РБК факт получения эфирной ли-
цензии для трех телеканалов.

Без партнеров 
как без рекламы

С января 2015 года, когда ограни-
чения на размещение рекламы 
на платных каналах вступили в 
силу, было лишь два случая, когда 
считающиеся такими телеканалы 
с иностранным контентом вер-
нули себе право зарабатывать на 
рекламе, и оба были обусловлены 
партнерством зарубежных веща-
телей с крупным отечественным 
медиахолдингом.

В конце 2015 года в рамках 
сделки Национальной медиа 
группы и американской Discovery 
Communications шесть ее кана-
лов — Discovery Channel, Animal 
Planet, TLC, ID Extra, Eurosport 1, 
Eurosport 2 (позже к ним доба-
вился детский телеканал Cartoon 
Network) — получили одну на всех 
эфирную частоту в Магнитогор-
ске Челябинской области. Тогда 
Discovery Communications на без-
денежной основе отдала Нацио-
нальной медиа группе 80% своего 
российского бизнеса, поскольку 
принятые в 2014 году поправки 

в закон «О СМИ» запретили ино-
странцам с января 2016 года вла-
деть более 20% в учредителе любо-
го российского СМИ. В результате 
со ставшими частью Националь-
ной медиа группы телеканалами 
своей частотой в Магнитогорске 
поделился входящий в этот хол-
динг РЕН ТВ.

В 2016 году Национальная ме-
диа группа получила также 80% 
российского бизнеса компании 
Viasat (телеканалы TV 1000, «TV 
1000 Русское кино», Viasat History, 
Viasat Explore и др.). В 2015-м вла-

девшая ею шведская Modern Times 
Group продала за $45,5 млн все ка-
налы Viasat структуре Varing Vostok, 
а та, чтобы соответствовать новым 
требованиям закона «О СМИ», пе-
редала 80% вещательного бизне-
са в России Национальной медиа 
группе. Холдинг, в свою очередь, 
переоформил на каналы семейства 
Viasat свою лицензию на эфирное 
вещание № 24033, и они смогли за-
рабатывать на рекламе.

Viacom также была вынужде-
на изменить структуру собствен-
ников своих российских активов. 

С декабря 2015 года 80% ее рос-
сийского бизнеса принадлежит 
топ-менеджеру «Реновы» Максиму 
Майорцу, 19% — структуре Viacom 
International Media Networks, 1% — 
частным лицам. Партнера, кото-
рый мог бы поделиться с россий-
ским представительством Viacom 
International Media Networks, 
не было.

Из крупных международных 
медиакомпаний дублированные 
версии своих телеканалов в Рос-
сии сохранили также Fox (National 
Geographic, Fox, Fox Life и др.) и 

Sony Pictures Television (Sony Sci Fi, 
Sony Entertainment Television, Sony 
Turbo). Чтобы соответствовать но-
вым требованиям закона «О СМИ», 
Fox в 2015 году сделал основным 
собственником своих каналов в 
России местную дистрибьютор-
скую компанию «Телко Медиа», 
Sony Pictures Television в феврале 
2016-го — бывшего топ-менеджера 
«Газпром-Медиа» Владимира Ха-
нумяна. Все их каналы с 2015 года 
прекратили показывать рекламу.

Представитель «Телко Медиа» 
и Владимир Ханумян не ответили 
на вопрос, готовы ли они после-
довать примеру Viacom и запро-
сить у Роскомнадзора лицензию 
на эфирное вещание.

Роскомнадзор перестал выда-
вать новые лицензии на назем-
ное эфирное телевещание в России 
с середины 2000-х, когда зарабо-
тала государственная программа 
перехода с аналогового эфирного 
вещания на цифровое (аналого-
вый сигнал изначально планиро-
валось отключить еще в 2015 году, 
но позже срок сдвинули на 2019-й). 
С конца 2000-х желающие зани-
маться телевещанием получа-
ли так называемые универсаль-
ные лицензии, которые позволя-
ют транслировать программы в 
любой среде, но не закрепляют за 
каналом конкретной эфирной ча-
стоты. В настоящее время Роском-
надзор лишь переоформляет исте-
кающие эфирные лицензии на но-
вые и в индивидуальном порядке 
согласовывает переуступку суще-
ствующей лицензии одним СМИ 
другому. 

Медиа.
Кадры

Три американских тематических телеканала получили лицензию  

на вещание в России

Разрядка в эфире
М Е Д И А

Платное телевидение в России в цифрах

Источники: «ТМТ Консалтинг», Федеральное агентство по печати и массовым коммуникациям * Отношение числа подключенных домохозяйств к общему количеству российских домохозяйств

42,4 
млн 
— число абонентов 
платного телевидения 
на конец третьего 
квартала 2017 года. 
В конце прошлого 
года было 41,2 млн 
абонентов, в 2015-м — 
39,4 млн, в 2014 году — 
38 млн

171 руб. 
в месяц составил 
средний чек  
абонента платного 
телевидения,  
по данным на конец 
сентября 2017 года. 
Годом  
ранее он равнялся 

152 руб., 
а в 2015-м — 145 руб.

74,5%  — 
проникновение платного 
телевидения в России* 
на 30 сентября 2017 
года. В конце 2016-го 
оно было на уровне 73%

63 — среднее число телеканалов 
в городских домохозяйствах в 2016 году, годом ранее 
их было 59, в 2010-м — только 27

12,2 
млн  абонентов 
было у крупнейшего 
оператора  
платного  
телевидения  
«Триколор ТВ»  
на 30 сентября 
этого года, 9,7 млн — 
у «Ростелекома», 
3,2 млн — у МТС 
и столько же — 
у «ЭР-Телекома»

21,7 
млрд руб. 
— выручка операторов платного телевидения 
за третий квартал этого года. По сравнению 
со вторым кварталом она выросла 

на 2,4%. 
По итогам всего прошлого года выручка составила 
73,7 млрд руб., в 2015 году она равнялась 
67,2 млн руб., в 2014-м — 57,7 млрд руб.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 

Как Россия и США работают со СМИ-иноагентами

В начале 2017 года аме-
риканские спецслужбы 
назвали деятельность 
российских телекана-
ла RT и госагентства 
Sputnik частью кампании 
по вмешательству в вы-
боры США.

В сентябре власти 
США потребовали от RT 
зарегистрироваться в 
качестве иноагента. Со-
гласно американскому 
законодательству этот 
статус обязательно дол-
жны получить компании, 
работающие на террито-
рии Соединенных Шта-
тов в интересах других 
государств.

В ответ на это россий-
ские законодатели пред-
ложили разработать зер-
кальные меры. 25 ноября 
президент Владимир 
Путин подписал закон, 
который сделал возмож-
ным признание СМИ 
иностранным агентом. 
Главный критерий для 
применения нового зако-
на согласно документу — 
наличие иностранного 
финансирования. Под 
действие закона могут 
подпасть, например, 
такие издания, как «Го-
лос Америки», «Радио 
Свобода».
В Госдуму 29 ноября 
внесен законопроект, 
предусматривающий 

введение штрафов до 
5 млн руб. за нарушение 
закона о СМИ, признан-
ных иностранными аген-
тами.

30 ноября RT был лишен 
аккредитации в конгрес-
се США.
В ответ Госдума 1 де-
кабря объявила, что 
примет постановление 
о запрете посещать ее 
здание для представи-
телей «всех американ-
ских СМИ», ограниче-
ние будет действовать 
ориентировочно с 6 де-
кабря. В Кремле к этой 
инициативе депутатов 
Госдумы отнеслись 

с «полным понима-
нием». «Конечно, там 
речь идет [только] об 
американских СМИ», — 
отметил пресс-секре-
тарь президента России 
Дмитрий Песков, доба-
вив, что «такие вопию-
щие нападки и атаки 
в отношении иностран-
ных СМИ, в частности 
российских, которые 
идут в нарушение миро-
вой практики свободы 
слова, к сожалению, 
расцветают пышным 
цветом в Соединенных 
Штатах Америки».
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Бывший вице-президент Mail.Ru Group оказался основателем Joom

Из «Одноклассников» в Китай

Программа: Юлия Веселова — jveselova@rbc.ru, +7 (985) 173 32 03
Участие: Инна Галлер — igaller@rbc.ru, +7 (964) 772 3484

5 декабря 2017, 
отель Марриотт Гранд

Правовое регулирование  
в телеком отрасли:  
итоги и перспективы 
развития

 2017 год. Реклама. 18+

2017
2018

2019
2020

ИРИНА ЛИ, 
МАРИЯ КОЛОМЫЧЕНКО, 
АНАСТАСИЯ ДЕМИДОВА

Основателем онлайн-площад-
ки для торговли китайски-
ми товарами Joom оказался 
бывший гендиректор соцсети 
«Одноклассники» Илья Ши-
роков. Эксперты называют 
проект вторым среди интер-
нет-площадок с товарами из 
Китая после AliExpress.

Основателем Joom — новой пло-
щадки электронной торговли 
(маркетплейса), торгующей ки-
тайскими товарами, является быв-
ший гендиректор социальной сети 
«Одноклассники» и вице-прези-
дент Mail.Ru Group по социальным 
сетям (покинул компанию в конце 
2014 года) Илья Широков, расска-
зали РБК три источника на рынке 
интернет-ретейла.

Joom появилась в магазинах 
приложений в июне 2016 года, в по-
следнее время на федеральных ка-
налах началась рекламная кам-
пания. Согласно рейтингам App 
Annie, на 29 ноября Joom занима-
ла четвертое место среди Android-
приложений в категории «шопинг» 
в России и 150-е место — в США. 
В российском App Store у проекта 
сейчас 13-е место среди всех при-
ложений и четвертое в категории 
«покупки».  По данным Similar Web, 
у сайта joom.com в октябре было 
1,8  млн уникальных пользовате-
лей со всего мира.

Широков пришел в «Однокласс-
ники» в конце 2009 года и курировал 
проект в фонде DST Юрия Мильне-
ра и Алишера Усманова, которому 
тогда принадлежали соцсеть и дру-
гие активы Mail.Ru Group. Широков 
также известен как основатель дру-

гой соцсети — «Мой круг», которую 
он продал в 2007 году «Яндексу».

Илья Широков отказался от ком-
ментариев.

Юридическое лицо SIA Joom 
зарегистрировано в Риге 22 июня 
2016 года, свидетельствует данные 
латвийского реестра. За 2016 год ее 
оборот составил €1,7 млн, а убы-
ток — €61,6 тыс.

Штаб-квартира Joom находит-
ся в Москве, компания активно 
набирает сотрудников. Соглас-
но описанию проекта на серви-
се HeadHunter, компания называ-
ет себя «мобильным маркетплей-
сом» и «самым быстрорастущим 
e-Commerce (в сфере электронной 
коммерции. — РБК) стартапом Ев-
ропы», ее задача — «сделать так, 
чтобы любой человек со смартфо-
ном мог получить доступ к мил-
лионам товаров по наиболее низ-
ким ценам в самом удобном ин-
терфейсе». Ее приложение, по соб-
ственным данным, скачали более 
18 млн человек со всего мира.

По словам источника РБК на 
рынке интернет-ретейла, Joom 
работает по модели американско-
го Wish.com. Стартап, основанный 
в 2011 году в Сан-Франциско, так-

же предлагает дешевые товары из 
Китая с фокусом на покупки со 
смартфона. В 2015 году Wish по-
лучил $500 млн инвестиций, веду-
щим инвестором выступил фонд 
DST Global (среди его инвесторов 
также Мильнер и Усманов). Кро-
ме того, в Wish вложились китай-
ский JD.com и венчурный фонд 
GGV Capital. Сейчас, по заявле-
нию самого Wish, компания явля-
ется шестой среди самых крупных 
компаний в электронной коммер-
ции в мире и насчитывает 300 млн 
пользователей.

В описании Joom на HeadHunter 
говорится, что компания получи-
ла $20 млн инвестиций. Два источ-
ника РБК на рынке онлайн-ретей-
ла называют наиболее вероятным 
инвестором проекта бывшего ра-
ботодателя Широкова — структу-
ры Mail.Ru Group (контролируется 
«МегаФоном», где основным вла-
дельцем является USM Group Али-
шера Усманова).

Представитель холдинга пря-
мые инвестиции в проект отрица-
ет. «Данные об инвестициях Mail.
Ru Group в Joom не соответствуют 
действительности. Мы развиваем 
собственную платформу по прода-
же товаров из Китая — Pandao», — 
сообщил он. О запуске этого мар-
кетплейса стало известно в октябре.

По оценке главы Ассоциации 
компаний интернет-торговли 
(АКИТ) Алексея Федорова, Joom 
сейчас занимает второе место сре-
ди продавцов товаров из Китая по-
сле AliExpress. Если AliExpress вво-
зит в Россию около 1 млн посы-
лок в день, то Joom — около 25 тыс. 
Бизнес-модели компаний практи-
чески идентичны — это маркет-
плейс с огромным ассортимен-
том недорогих товаров из Китая. 
«Судя по рекламной активности, 

Joom тратит на маркетинг не ме-
нее 500 млн руб. в год. Основной 
поток клиентов приходит в Joom из 
«ВКонтакте». Это может быть свя-
зано еще и с тем, что один из ак-
ционеров компании — выходец из 
менеджмента соцсети», — считает 
Федоров, не уточняя, кого именно 
он имеет в виду. 

К А Д Р Ы

Илья Широков

На всех хватит

По данным АКИТ и «Почты Рос-
сии», на посылки из Китая прихо-
дится около 90% всех товарных 
отправлений из-за рубежа, боль-
шая часть из них — на AliExpress 
(принадлежит китайскому холдин-
гу Alibaba). По итогам 2016 года 
объем трансграничной торговли 
в России составил 301,8 млрд руб.

Mail.Ru Group и Joom не един-
ственные маркетплейсы с китай-
скими товарами. В начале ноября 
«Яндекс.Маркет» запустил новое 
подразделение бизнеса по работе 
с зарубежными поставщиками, 
в первую очередь китайскими. 
А на сайте появился отдельный 
раздел «Товары из Китая».

Свой маркетплейс есть и у других 
крупных игроков ретейла. Так, 
«М.Видео» запустил goods.ru в апре-
ле. Самым популярным маркетплей-
сом остается компания AliExpress, 
принадлежащая китайской Alibaba. 
По данным Mediascope, в августе 
аудитория ресурса в России состав-
ляла 22,5 млн человек (на персо-
нальных компьютерах и мобильных 
устройствах).
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Как выключали 
и включали 
рекламу

Поправки в закон «О рекламе», 
запрещающие рекламу на каналах, 
«доступ к которым осуществля-
ется исключительно на платной 
основе и (или) с применением 
декодирующих технических 
устройств», были приняты летом 
2014 года.
При этом под ограничения не по-
пали каналы, распространяемые 
«с использованием ограничен-
ного радиочастотного ресурса 
посредством наземного эфир-
ного вещания». Иными словами, 
вещателю достаточно иметь 
одну эфирную лицензию, чтобы 
сохранить возможность получать 
доход от размещения рекламы. 
К тому времени совокупная 
аудитория всех тематических 
каналов уже была сопоставима 
с аудиторией крупных эфирных 
вещателей, но по рекламным 
доходам разрыв между этими 
двумя сегментами был колос-
сальным — по данным Ассоциа-
ции коммуникационных агентств 
России (АКАР), 4,1 млрд руб. 
у тематических каналов про-
тив 155,7 млрд руб. у эфирных 
(2014 год).
В январе 2015 года в Госдуму 
были внесены новые поправки, 
которые выводили из-под запрета 
каналы, в которых 75% приходит-
ся на «национальную продукцию 
СМИ» — контент, который произ-
веден в России и ее гражданами. 
Тем самым на рекламе смогли 
вновь зарабатывать городские ка-
бельные студии.
По итогам девяти месяцев 
2017 года, по версии АКАР, ре-
кламные доходы тематических 
каналов составили 3,5 млрд, эфир-
ных — 112,5–117,5 млрд руб.
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ЦБ просит проверить сомнительные сделки «ФК Открытия» 

Генпрокуратуру пустили по схеме

ЕЛЕНА ПАШУТИНСКАЯ, 
АННА МИХЕЕВА, 
НАТАЛЬЯ ДЕМЧЕНКО

Банк России обратился в 
Генпрокуратуру с просьбой 
проверить сомнительные 
сделки санируемого банка 
«ФК Открытие». РБК разбирал-
ся, какие у этого могут быть 
последствия.

Банк России впервые после нача-
ла санации «ФК Открытие» оце-
нил действия акционеров банка, 
предшествовавшие решению о его 
оздоровлении. У регулятора вы-
звал озабоченность ряд применяв-
шихся внутри группы «Открытие» 
финансовых схем, и он обратился в 
Генеральную прокуратуру с прось-
бой проверить некоторые сделки 
банка, которые имеют признаки 
вывода активов, заявил зампред 
Банка России Василий Поздышев 
1 декабря.

«Мы оспариваем сделки, если 
видим, что они осуществлялись 
явно с убытком для банка и топ-
менеджмент, который эти реше-
ния принимал, понимал это», — 
сказал Василий  Поздышев в ин-
тервью Bloomberg. Чтобы продол-
жить финансовое оздоровление 
группы «Открытие», необходимо 
решить вопрос с активами, кото-
рые приобретались и финансиро-
вались за счет привлеченных хол-
дингом через облигационные зай-
мы средств, добавил он.

ЦБ к настоящему времени уда-
лось вернуть в банк активы на 
31 млрд руб. и средства в объеме 
15 млрд руб. Как уточнил Позды-

шев, в стадии оценки и оформле-
ния сейчас находятся дополни-
тельные активы балансовой стои-
мостью 79 млрд руб.

Центробанк рассчитывал на по-
мощь собственников в руковод-
стве «Открытия», однако на деле 
сотрудничать стали не все акцио-
неры, уточнил Поздышев. По его 
словам, это затрудняет процессы 
взыскания активов и докапита-
лизации банка. Кто именно из ак-
ционеров банка не стал сотрудни-
чать с ЦБ, Василий Поздышев не 
уточнил.

По данным на сайте банка «ФК 
Открытие», 33% банка принад-
лежит АО «Открытие Холдинг». 
По данным отчетности по МСФО 
«Открытие Холдинг» за третий 
квартал, крупнейшим бенефи-
циаром «Открытие Холдинг» яв-
ляется бизнесмен Вадим Беляев, 
которому принадлежит 28,61% 
группы. Мобильный телефон Ва-
дима Беляева был недоступен, на 
отправленный в Telegram запрос, 
который, по данным мессендже-
ра, был прочитан, он не ответил.

РБК обратился к компаниям, 
которые были акционерами бан-
ка «ФК Открытие» до начала са-
нации (по данным ЦБ на 24 июля; 
после введения временной адми-
нистрации состав собственников 
изменился), в том числе к «Откры-
тию Холдинг», ООО «Ферросплав 
Инвест», АО «ПНФ Электроэнерге-
тики», АО «НПФ ЛУКОЙЛ-Гарант», 
АО «НПФ Будущее», АО «НПФ РГС», 
ПАО СК «Росгосстрах», с запросом, 
сотрудничали ли они с ЦБ после 
начала санации, и если да, то в ка-
кой форме.

Большинство из них не ответи-
ли на запрос РБК. В «Росгосстра-
хе» рекомендовали обратиться с 
запросом к банку «ФК Открытие». 
В ВТБ ответили, что банк не явля-
ется акционером банка «ФК От-
крытие».

В Банке России, Генпрокурату-
ре, «Открытие Холдинге» не отве-
тили на запросы РБК.

Персональная 
ответственность

ЦБ объявил о санации «ФК От-
крытие» 29 августа. Оценивая по-
требность банка «ФК Открытие» 
в докапитализации в октябре, 
Василий Поздышев говорил, что 
расходы на эти цели могут соста-
вить до 450 млрд руб.

На момент объявления о начале 
оздоровления банка ЦБ сообщал, 
что собственники сами попросили 
о поддержке Банк России и актив-
но сотрудничают. Однако через две 
недели после объявления о сана-
ции «ФК Открытие» председатель 
Банка России Эльвира Набиуллина 
заявила о претензиях к действи-
ям менеджмента банка. По ее сло-
вам, глубинной причиной ухудше-
ния финансового состояния «От-
крытия» была «слишком рисковая, 
базирующаяся на постоянной экс-
пансии и крупномасштабных ри-
скованных операциях бизнес-мо-
дель». При этом в банке не уделя-
лось достаточно внимания управ-
лению рисками, подчеркивала 
Набиуллина.

Кроме того, Набиуллина ука-
зывала на недобросовестные вну-
тренние операции. Речь, в частно-

сти, идет о действиях с еврооблига-
циями займа Минфина Russia-30, 
из которых порядка трех четвер-
тей было сконцентрировано на ба-
лансе «Открытия». Эти бумаги, от-
мечала она, стояли на балансе по 
завышенной цене, что позволяло 
«приукрашивать финансовое со-
стояние банка». Кроме того, На-
биуллина обратила внимание на 
выплату накануне санации воз-
награждения топ-менеджмен-
ту за первое полугодие 2017 года. 
Эти выплаты ЦБ рассматривал как 
возможный вывод активов и обе-
щал оспаривать в суде. Как сооб-
щал РБК, регулятор затем предло-
жил банкирам добровольно вер-
нуть эти средства. В октябре По-
здышев уточнял, что ему известны 
случаи возвращения бонусов.

Облигационные схемы

В интервью Bloomberg регулятор 
впервые подробно заговорил о 
схемах, применявшихся в группе 
«Открытие», и об активах, которые 
должны теперь перейти к санируе-
мому банку. Как сообщил Василий 
Поздышев, «материнская компа-
ния банка АО «Открытие Холдинг» 
в результате размещения облига-
ций оказалась крупным заемщи-
ком как банка, так и его пенсион-
ных фондов».

Объемов вложений банка «ФК 
Открытие» в облигации «Откры-
тие Холдинга» он не раскрыл. Мне-
ния опрошенных РБК экспертов 
на этот счет разделились. «Сейчас 
в обращении находятся облига-
ции и еврооблигации «Открытие 
Холдинга» на общую сумму по-

рядка 287,8 млрд руб., — подсчи-
тал старший аналитик ING Bank 
(Eurasia) Егор Федоров. — Очевид-
но, что значительная часть выпу-
сков сконцентрирована в компа-
ниях группы». Он обращает вни-
мание на тот факт, что в августе 
холдинг выпустил облигации на 
сумму 30 млрд руб. «Вряд ли в то 
время облигации холдинга мог-
ли покупать рыночные инвесто-
ры», — добавляет аналитик.

Следуя логике заявления Васи-
лия Поздышева, можно предпо-
ложить, что основной объем вло-
жений в облигации «Открытие 
Холдинга» приходится именно на 
НПФ, считает аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.

«По данным МСФО, на сере-
дину 2017 года «Открытие Хол-
динг» выпустил облигаций на 
172 млрд руб., — говорит младший 
вице-президент Moody’s Петр Пак-
лин. — Мы полагаем, что основны-
ми держателями этих бумаг были 
дружественные «Открытию» НПФ 
и несколько банков. К сожалению, 
раскрываемая отчетность НПФ, 
принадлежащих «Открытию», не 
позволяет точно оценить объем 
этих вложений». Исходя из дан-
ных агентства Bloomberg об общем 
объеме бондов холдинга и сумм, 
отраженных в отчетности, сре-
ди компаний группы могли быть 
размещены бумаги примерно на 
77 млрд руб., подсчитал старший 
директор Fitch Ratings Александр 
Данилов.

Расширенный периметр

Руководство ЦБ также впервые 
назвало активы, которые пока не 
вошли в периметр сделки, но дол-
жны вернуться в санируемый банк. 
Как уточнил Поздышев, в стадии 
оценки и оформления сейчас на-
ходятся в том числе вложения в 
акции ВТБ, QIWI Банка, Polymetal 
International и в такой актив, как 
столичный бизнес-центр «Виваль-
ди плаза». Кто передает акции и на 
каких условиях, Василий Позды-
шев не уточнил.

Эти активы «Открытие» при-
обретало в разное время. В день 
объявления о его санации, 29 ав-
густа, банк выкупил у «Открытие 
Холдинга» 1,434 млн американ-
ских депозитарных акций QIWI 
по 965 руб. за штуку. Сделка обо-
шлась банку в 1,380 млрд руб. (око-
ло $24 млн). В октябре 2017 года 
главный исполнительный дирек-
тор Polymetal Internationa Вита-
лий Несис сообщал, что «Откры-
тие» купило акции Polymetal в 
2015 году, рассматривая их как 
среднесрочную портфельную ин-
вестицию. В октябре 7,56% акций 
Polymetal перешли из «Открытие 
Холдинга» в банк «ФК Открытие».

Бизнес-центр «Вивальди пла-
за» состоит из четырех зданий 
общей арендопригодной пло-
щадью 66,6  тыс. кв. м (ул. Лет-
никовская, д. 2). При этом три из 
них (48,2 тыс. кв. м) принадлежат 
O1 Properties Бориса Минца. Со-
гласно выписке из ЕГРН, четвертое 
здание (около 18 тыс. кв. м арендо-

По словам зампреда Банка России Василия Поздышева, некоторые сделки «ФК Открытие» имеют признаки вывода активов, 
что и стало причиной обращения регулятора в Генпрокуратуру
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ЦБ к настоящему времени удалось 

вернуть в банк активы на 31 млрд руб. 

и средства в объеме 15 млрд руб. 

пригодной площади) принадлежит 
ООО «Открытие ТЗ». Последнее, со-
гласно данным базы СПАРК, при-
надлежит АО «Открытие Холдинг».

Таким образом, временная 
администрация вводит в пери-
метр сделки главный офис банка 
«ФК Открытие». По состоянию на 
30 июня 2017 года стоимость своей 
части «Вивальди плаза» О1 оцени-
вала в $367 млн, свидетельствует 
отчетность компании. По оценке 
партнера Colliers International Ста-
нислава Бибика, стоимость доли 
«Открытие ТЗ» может быть в пре-
делах $100–130 млн.

В компаниях, упомянутых По-
здышевым, не стали подробно ком-
ментировать ситуацию. «Выкупа 
акций у «Открытия» не планирует-
ся. Я обрадовался, когда узнал, что 
наши акции в банке, а не у акционе-
ра, финансовое положение которо-
го непонятно, — заявлял журнали-
стам Виталий Несис. — А ЦБ — это ж 
мечта». По его словам, инвесторов 
волновала ситуация с «Открыти-
ем», пока банк не перешел под са-
нацию ЦБ, теперь они успокоились.

«QIWI знает о факте проверок 
сделок структур «Открытия» с ADS 
QIWI, — сообщил РБК представи-
тель QIWI. — Компания QIWI не яв-
ляется стороной сделок с ее амери-
канскими депозитарными распис-
ками, торгующимися на открытом 
рынке и, следовательно, не являет-
ся стороной или объектом данных 
проверок».

В пресс-службе O1 Properties 
пояснили, что бизнес-центр «Ви-
вальди плаза» состоит из четырех 
зданий, три из которых принад-
лежат O1 Properties и были при-
обретены еще в 2010 году. Четвер-
тое здание, в котором располага-
ется офис банка «Открытие», не 
принадлежит компании, поэтому 
O1 Properties не является стороной 
данной проверки. «Три здания, ко-
торые принадлежат O1 Properties, 
не были связаны никакими сдел-
ками с «Открытием», — уточнил 
представитель компании.

Большая недостача

Добровольную передачу активов 
в рамках санации в упомянутом 
представителем ЦБ масштабе 
эксперты называют редким собы-
тием. «Возврат активов — предмет 
переговоров, в рамках санации 
подобные случаи встречают-
ся нечасто»,  — говорит партнер 
московской коллегии адвокатов 
«Ионцев, Ляховский и партнеры» 
Игорь Дубов. «Как правило, в рам-
ках санации банков оспариваются 
подозрительные сделки банка, со-
вершенные до введения процедур 
банкротства, а также привлекают 
собственников к субсидиарной 
ответственности, если имущества 
недостаточно, — отмечает партнер 
юридической фирмы Nektorov, 
Saveliev & Partners Александр 
Некторов.  — Единственный из-

вестный мне случай, когда владе-
лец лопнувшего банка расплатил-
ся по его обязательствам, — это 
«Мой Банк», владелец которого 
Глеб Фетисов вернул кредиторам 
14,1  млрд  руб.». Возможно, соб-
ственники вернули именно часть 
активов, приобретенных на сред-
ства, привлеченные в рамках обли-
гационных займов, считает Дубов.

Вместе с тем даже с учетом воз-
вращенных активов и денежных 
средств ситуация в «ФК Открытие» 
далека от разрешения, говорят экс-
перты. По словам представителей 

ЦБ, размер отрицательных акти-
вов группы в целом уже предва-
рительно оценен в 300 млрд руб., 
что значительно превышает воз-
вращенную собственниками сум-
му, напоминает Некторов.

О том, что процесс санации 
идет не так гладко, свидетель-
ствует и сам факт обращения ЦБ 
в Генпрокуратуру, говорят экс-
перты. «Возможным последстви-
ем обращения в Генпрокуратуру 
по фактам вывода активов мо-

жет стать возбуждение уголовных 
дел, — не исключает Дубов. — Вы-
вод активов может подпадать под 
ст. 159 УК РФ (мошенничество) или 
под ст. 201 УК (злоупотребление 
полномочиями)».

Уголовная перспектива

До сих пор оспариванием банков-
ских сделок и привлечением к от-
ветственности контролирующих 
лиц занималось главным образом 
Агентство по страхованию вкла-
дов в случае банкротства банков. 

Процедура оспаривания запуска-
ется заявлением в Генпрокурату-
ру. Вместе с тем агентство дела-
ло это уже после произведения 
страховых выплат вкладчикам, 
отмечает партнер адвокатского 
бюро  А2  Михаил Александров. 
«В данном случае ситуация другая, 
так как ЦБ, как новый собственник 
банка «Открытие», — потерпевшая 
сторона, которая хочет оспорить 
сделки, — комментирует юрист. — 
У Генпрокуратуры есть десять дней 

на проверку наличия состава пре-
ступления в сделках по заявлению 
ЦБ, но, скорее всего, в данном слу-
чае это займет месяц».

Оспорить сделки можно толь-
ко в случае доказательства соста-
ва преступления, указывают юри-
сты. Для того чтобы признать не-
действительными сделки, которые 
законны формально, часто не хва-
тает доказательств; их сбор в уго-
ловном процессе облегчен, пояс-
няет руководитель правового бюро 
«Олевинский, Буюкян и партне-
ры» Эдуард Олевинский. Напри-
мер, собственника Межпромбан-
ка Сергея Пугачева привлекли к 
ответственности, несмотря на то 
что на документах, которые были 
использованы в качестве доказа-
тельств, не было даже его подписи, 
а стояла просто печать с его ини-
циалами, напоминает он.

Будет ли сейчас возбуждено уго-
ловное дело — зависит от тех до-
казательств, которые были предо-
ставлены вместе с заявлением в 
Генпрокуратуру и собраны в ходе 
проверки, резюмирует Олевин-
ский. «Если в ходе расследования 
в рамках уголовного дела ЦБ при-
знают потерпевшей стороной, то 
регулятор уже сможет подать гра-
жданский иск к ответчикам», — до-
бавляет Михаил Александров. 

При участии 
Алексея Пастушина, 
Светланы Бурмистровой
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Как несовершеннолетние открывают свое дело

Внеурочные предприятия
ИЛЬМИРА ГАЙСИНА

По данным  The Deloitte 
Millennial Survey 2017, 71% де-
тей-миллениалов, проживаю-
щих в развивающихся странах, 
ожидают, что будут зарабаты-
вать больше, чем их родите-
ли. Исследователи пишут, что 
предприниматели превраща-
ются в рок-звезд современно-
сти, а подростки вместо того, 
чтобы создавать музыкальные 
группы, пишут код и запускают 
свой бизнес.

Каково это — заработать $316 тыс. 
в 14 лет? Создать ремонтный хол-
динг в 17? Или получить первый 
патент в 13 лет? Семь несовер-
шеннолетних предпринимате-
лей рассказали РБК свои истории.

«Я представлялся 
секретаршей Анной»

Виктор Львов, 17 лет, Москва.
Строительно-ремонтные компании 
«Мастер-пол», «Мастер-стен», 
«Вечная крыша»

«Меня вдохновил пример бабуш-
ки, которая в 1990-е возила тон-
нами ткани и шила.

Учился у предпринимателей: 
особенно на меня повлияли Аяз 
Шабутдинов (основатель «Like 
центра». — РБК) и лекции «Рыба-
ков Фонда». Я анализировал рын-
ки, искал тот, в котором смогу до-
стичь выдающихся результатов. 
Карты сложились так, что, когда 
мне было 13 лет, у меня появил-
ся знакомый, который работал 
в сфере ремонта. Он подсказал, 
как устроен этот рынок, научил 
общаться с клиентами, поделил-
ся базами исполнителей. Я понял, 
что в этой сфере есть, куда расти.

Строительный рынок в Рос-
сии — это бардак. В него можно 
заходить с нуля и, грамотно обща-
ясь с клиентами, выбиваться в ли-
деры. Начинал я как посредник: 
получал заказы, находил бригады 
и за процент передавал им заказ: 
15% при заказе до 100 тыс. руб., 
10% — если более.

Сейчас модель эволюциони-
ровала, мы с партнером наняли 
технического директора, кото-
рый курирует бригады. Мы зани-
маемся механизацией черновой 
отделки. Эта технология сокраща-
ет срок ремонтных работ до трех 
недель.

Лет в 13–14 общаться с кли-
ентами было сложно. У меня ло-
мался голос, около 60% клиентов 
и потенциальных исполнителей 
говорили: «Мальчик, ты куда ле-
зешь?» — и вешали трубку. Чтобы 
решить эту проблему, я представ-
лялся секретаршей Анной. Мало 
кто различал 13-летнего мальчи-
ка и девушку-помощницу. Бук-
вально полгода назад вопросы 
к возрасту отпали, многие парт-
неры до сих пор не знают, сколь-
ко мне лет.

Работаем мы через ИП-парт-
нера. Маржинальность бизне-

са — от 10 до 20%. В августе мы 
побили рекорд по выручке: обо-
рот составил почти 1,2 млн руб. 
За октябрь 2017 года выручка со-
ставила 795 тыс. руб., прибыль — 
96 тыс. руб.».

«Я фанат техники»

Савва Осипов, 13 лет, 
Сан-Франциско.
Игровая консоль Wowcube

«Я родился в России, четыре года 
назад мы всей семьей переехали 
в США. С десяти лет увлекаюсь 
электроникой и программирова-
нием, участвую в хакатонах, где 
нужно придумать и собрать при-
бор, наравне с 25-летними разра-
ботчиками. Я фанат техники.

Мой папа предпринима-
тель, год назад он купил домой 
3D-принтер. Из интереса я начал 
печатать на нем игрушки и рас-

сказал о своих экспериментах од-
ноклассникам. Потом мне при-
шла идея продавать эти игрушки 
по $2–3. Скачивал макеты в ин-
тернете, распечатывал и прода-
вал, даже принимал заказы на пе-
чать той или иной игрушки. Все 
шло хорошо, пока меня не вызвал 
директор школы и не потребовал, 
чтобы я прекратил. Но на Apple 
Watch все же успел заработать.

Сейчас я занят разработкой но-
вого изобретения. Год назад папа 
собирался запустить один про-
ект для Kickstarter. Придумал ло-
готип, были какие-то наработки. 
Но оказалось, что подобная идея 
уже запатентована. Ее авторы 
привлекли $20 млн инвестиций. 
Папа расстроился. А однажды 
мы гуляли по городу, и я  пред-
ложил докрутить задумку, толь-
ко немного в другой форме. Про-
верили — аналогов на рынке нет. 
А знакомые эксперты по электро-
нике сказали, что новая идея даже 
лучше старой.

Так появился проект Wowcube. 
Это игровая консоль необычной 
формы, подробности мы пока 
не раскрываем — анонс будет в ян-
варе 2018 года во время запуска на-
шего проекта на Kikstarter. А пока 
мы собрали прототип и занимаемся 
оформлением патента, где за мной 
закрепляются права на идею.

Летом 2017 года наш проект 
привлек $500 тыс. от бизнес-ан-
гелов Григория Бубнова, ректора 

Московского технологического 
института и президента Moscow 
Business School, Дениса Митро-
фанова, совладельца amoCRM, 
и частного фонда Fermosa.

В будущем я хочу стать инже-
нером, хотя папа говорит, что ви-
дит меня предпринимателем».

«Мы решили отказаться 
от гидов»

Дмитрий Вершинин, 17 лет, 
Иркутск.
Сервис для экскурсий Excursium

«Я учусь в 11-м классе, програм-
мированием увлекаюсь уже шесть 
лет. Сначала ходил на школьный 
спецкурс по информатике, а за-
тем изучал программирование 
самостоятельно. В свободное вре-
мя занимаюсь проектами — это 
мобильные приложения, сайты и 
даже прототип «умной» теплицы.

Родители с предпринима-
тельством не связаны. Меня они 
поддерживают, разве что недо-
вольны, что иногда засиживаюсь 
у компьютера допоздна, но у меня 
по ночам концентрация выше.

Первый проект — Android-при-
ложение для управления кон-
троллерами — в 2016 году я пре-
зентовал на конкурсе ИТ-шко-
лы Samsung. Занял второе место 
по России и выиграл сертификат 
на посещение инженерно-кон-
структорской школы «Лифт в бу-
дущее»  — это образовательная 
программа благотворительного 
фонда «Система».

Там я разрабатывал гид по Ал-
таю. Помимо меня еще четыре 
школьника работали над сервиса-
ми для туризма. Мы решили объ-
единиться и создать кросс-плат-
форменный проект. Я занимаюсь 
сайтом и сервером, Алексей Ше-
хирин из Архангельска — разра-
боткой Telegram-бота, Михаил 
Шаталов из Волгограда — отвеча-
ет за приложение и бизнес-анали-
тику. Все мы — в разных городах 
и работаем через Telegram и Trello.

Мы проанализировали рынок 
и поняли, что наши наработки 
охватывали малую долю рынка 
и слабо решали проблемы тури-
стов. Поэтому мы решили отка-
заться от гидов. Идея нашего сер-
виса в том, что турист ищет лич-
ного экскурсовода среди местных 
жителей.

По словам 17-летнего предпринимателя Виктора Львова, многие его бизнес-партнеры не знают, сколько ему лет
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Для развития нам нужно 300 тыс. 
руб.: на дизайн — 40 тыс. руб., ре-
кламу  — 170 тыс. руб. и 90  тыс. 
руб. —  на вычислительные мощ-
ности. «Рыбаков Фонд» предложил 
нам грант, сейчас мы готовим до-
кументы для его получения. Сайт 
готов на 70%, запуск будет в конце 
февраля — начале марта, Telegram-
бот запустим через месяц».

«Если остались 
силы и все уроки 
выполнены — можешь 
быть бизнесменом хоть 
до полуночи»

Тимур Кузьмин, 15 лет, 
Санкт-Петербург.
ПО для кофемашин Team Vortex 
и спортивные батлы Vortex Sport

«В 2013 году, когда мне было 
11 лет, родители отправили меня 
учиться в среднюю школу в Май-
ами, где жила старшая сестра. Она 
занималась бизнесом, который 
был связан с продажей и ремон-
том кофемашин.

Родители считали, что аме-
риканская система образования 
дает человеку больше возможно-
стей, но не срослось. Учился я не-
охотно, дружба с американскими 
одноклассниками не клеилась. От 
скуки большую часть свободного 
времени я проводил в мастерской, 
где ремонтировали кофемашины.

Однажды мне пришла в голову 
идея скрестить кофемашину и иг-
ровой автомат. Ты рассчитываешь 
на чашку кофе, а тебе на экране 
выскакивает сообщение: «Shit 
happens! — Повезет в другой раз». 
Первыми жертвами «нового ПО» 
стали механики, которые работа-
ли в мастерской. Они смеялись, 
а потом шутку случайно увидела 
сестра. Неожиданно она сказала, 
что это круто. Только надо не ли-
шать человека кофе, а наоборот, 
дать ему плюшку, конфетку, приз. 
Она считала, что это маркетинго-
вый прорыв.

Так, в феврале 2015 года я на-
писал программное обеспечение, 
позволяющее производить розы-
грыши призов на кофемашинах. 
Решение было зарегистрировано 
под брендом Team Vortex. Про-
дажами занималась компания 
сестры. Наиболее удачная сдел-
ка  — продажа в 2016 году бес-
срочной лицензии российской 
компании — принесла $730 тыс. 
Моя часть прибыли составила 
$316 тыс.

В 2016 году родители верну-
ли меня в Россию и определили 
в школу с жестким режимом, по-
ставив обязательное условие — 
если хочешь заниматься бизне-
сом, делай это после учебы и за-
нятий единоборствами (четыре-
пять тренировок в неделю). Учеба 
и приготовление уроков до 17:30, 
час на отдых, потом тренировка 

до половины девятого. Если оста-
лись силы и все уроки выполне-
ны — можешь быть бизнесменом 
хоть до полуночи.

Через год «железного режима» 
я предложил своим тренерам со-
вместный бизнес — спортивный 
проект. Идея Vortex Sport состо-
ит в новом формате спортивного 
противостояния: кто сильнее — 
самбист или культурист, чемпи-
он по кросс-фиту или армрес-
лер. Тренерам идея понравилась, 
и они отнеслись к ней серьезно.

Мои инвестиции в про-
ект Vortex Sport составили 
4,2  млн  руб. Первое соревнова-
ние Vortex Sport Battle состоялось 
21 октября этого года в Санкт-Пе-
тербурге. Второе пройдет 2 дека-
бря. На  сегодня продажа спон-
сорских пакетов принесла нам 
1,2  млн руб. Предполагаю, что 
начиная с пятого соревнования 
проект выйдет на безубыточность 
за счет партнерских программ».

«Свободного времени 
у одиннадцатиклассника-
предпринимателя нет»

Ирек Махмутов, 17 лет, 
Альметьевск.
Производство деревянных игрушек 
Kids to kids

«Мне было лень учиться в школе, 
я постоянно прогуливал уроки. Го-
раздо интереснее было занимать-
ся робототехникой и разработкой 
мобильных приложений. Правда, 
от программирования пришлось 
отказаться — это для меня слиш-
ком сложно и отнимает много вре-
мени, а нужно ведь еще готовить-
ся к ЕГЭ.

Идея заниматься деревом при-
шла в голову летом. Я отрабаты-
вал практику и меня попросили 
убраться в кабинете труда. И тут 
я подумал: а что если монетизи-
ровать то, что мы делаем на уро-
ках труда. Думал-думал и пришел 
к выводу, что школьники могут за-
рабатывать на поделках и при этом 
найти профессию: открыть в себе 
мастера по дереву, проектировщи-
ка или даже экономиста.

Остаток лета ушел на то, чтобы 
договориться со школами. Мне 
и  двум друзьям-партнерам го-
ворили, что никто за это дело не 
возьмется, что это бесполезная 
затея. Но в итоге удалось догово-
риться с двумя школами и детским 
технопарком «Кванториум».

Мы запустили производство 
в начале учебного года. Работать 
школьников мы не заставляем, за-
ключаем договоры только с теми, 
кто хочет, и предоставляем им ре-
сурсы: помещение, сырье и эски-
зы. Школьники делают поделки, 
а мы получаем около 10% комис-
сии от продаж.

Продаем через сайт и груп-
пу во «ВКонтакте». Игрушки по-

купают не только родители, но 
и  оптовики. Сейчас на стадии 
подписания заказ на 200 тыс. 
руб. Первые продажи стартовали 
в октябре 2017 года. Выручка — 
81 тыс. руб., прибыль — 34 тыс. 
руб. Расходы включают в себя 
аренду кабин етов технологии, 
амортизационные выплаты, сы-
рье, гонорар школьникам и ре-
кламу в соцсетях.

Родители мои с бизнесом не 
связаны, только бабушка выра-
щивает в теплице огурцы и поми-
доры и продает на местных рын-
ках. У нее есть ИП, через нее пока 
и работаю. Некоторые местные 
бизнесмены меня консультируют. 
В администрации города встреча-
ют как родного.

Предпринимательству я посвя-
щаю выходные, а в будни готов-

люсь к экзаменам, хожу по репети-
торам. Пытаюсь совмещать, но сво-
бодного времени у одиннадцати-
классника-предпринимателя нет».

«В школе очень много 
тратишь времени 
и ничего не получаешь 
взамен»

Анастасия Руссу, 17 лет, Киров.
Торты на заказ Baker Sweet

«С 14 лет я постоянно что-то пред-
принимала. Сначала раздавала ли-
стовки, клеила их на заборы, оста-
новки. Через три месяца поняла, 
что мне это не нравится. Пришла 
к одноклассникам, предложи-
ла им эту работу в обмен на не-
большой процент — 10–20%. Они 
согласились. Это приносило мне 
до 10 тыс.  руб. в месяц.

Затем перепродавала б/у айфо-
ны. Несколько месяцев получа-
лось зарабатывать по 15 тыс. руб. 
в месяц. Но этот опыт оказался 
неудачным — покупатели слома-
ли телефон и начали мне угро-
жать, в итоге и телефон себе оста-
вили, и деньги за покупку не вер-
нули. С этого момента больше ни-
чего не перепродавала.

Первый серьезный проект — 
торты на заказ — я начала семь 
месяцев назад. Вложила 10 тыс. 
руб., за месяц удалось выйти 
на прибыль в 20 тыс. руб. Пара-
докс в том, что я не умею и не 
люблю готовить торты — про-
сто знаю, как все это реализо-
вать: где найти кондитера и где 
найти заказы. Первого клиента 
нашла через десять дней после 
запуска.

Тогда же я начала вести блог во  
«ВКонтакте». На это меня вдохно-
вил блог Романа Никитина «Маяк 
13». Это был первый предприни-
матель, на которого я равнялась. 
Полгода я все не решалась. Чтобы 
вести блог, нужно быть очень от-
крытым человеком и быть гото-
вой ко всему: недовольным лю-
дям, негативным комментариям. 
Но я поняла, что мне это нужно. 
Мне нравится общаться с аудито-
рией, писать, делиться опытом. 
Сейчас там больше 5 тыс. человек.

В мае я перестала ходить 
в  школу, а летом забрала доку-
менты. Мне не нравилось в школе, 
я не видела смысла в том, чтобы 
туда ходить: очень много тратишь 
времени и ничего не получаешь 
взамен. Я покупала бизнес-курсы, 
они оказались гораздо полезней.

Когда я приняла твердое ре-
шение заниматься бизнесом, ро-
дители меня поддержали. В июне 
я уже получала 130 тыс. руб. при-
были на тортах. В середине июля 
к тортам добавился сезонный 
бизнес — продажа мороженого. 
Но осенью доходы упали почти 
в два раза.

Две недели назад я решила пе-
реехать в Москву. Уже привлек-
ла 700 тыс. руб. от частных инве-
сторов на запуск продажи тортов 
на заказ. К концу года рассчитываю 
получить 1,3 млн руб. выручки».

«Конечно, я демпингую»

Тимур Курбангалин, 15 лет, 
Альметьевск.
Разработка Telegram-ботов

«Началось все год назад, тогда 
в Альметьевске проходил проект 
«Дай 5», в рамках которого школь-
ников обучали ИТ: создавать свои 
проекты, продвигать их в интерне-
те и зарабатывать на этом. Нас даже 
возили в «Сколково».

Этот проект вдохновил меня на 
то, чтобы углубленно изучать про-
граммирование. Школьных знаний 
было недостаточно, поэтому я про-
ходил платные курсы по програм-
мированию и разбирался в Telegram 
сам. Когда стало получаться, решил 
поделиться знаниями.

У нас в городе есть коворкинг 
«Территория роста». Там я рас-
сказал местным предпринимате-
лям, что занимаюсь разработкой 
Telegram-ботов и Telegram-каналов. 
Они об этом мало знали, но тема по-
казалась интересной — так появи-
лись первые заказы.

Предпринимателей привлек-
ла цена, которая на порядок ниже 
рынка. Средний чек — 5 тыс. руб., 
а  самый крупный заказ был 
на 25 тыс. руб. — это был бот для 
доставки еды. Конечно, я дем-
пингую  — у взрослых разработ-
чиков он обошелся бы минимум 
в 80 тыс. руб.

Разработка одного бота в сред-
нем занимает неделю, работаю 
я  в  свободное от уроков время. 
Иногда заказов много  и приходит-
ся каждый день ими заниматься, 
а иногда совсем нет — я могу не-
дели три сидеть без дела. Все зави-
сит от продвижения. Пока это сара-
фанное радио, но я задумываюсь 
о  том, чтобы запускать рекламу 
в интернете.

Стартовые вложения составили 
5 тыс. руб., которые я отдал за плат-
ный курс по программированию. 
За полгода заработал чуть больше 
50 тыс. руб.

Я мечтаю поступить в Санкт-Пе-
тербургский национальный иссле-
довательский университет инфор-
мационных технологий, механи-
ки и оптики. Но уже чувствую, что 
разработка превращается в рутину. 
Мне больше интересно само пред-
принимательство».  

От 14 и старше 

Согласно российскому 
законодательству, под-
ростки могут регистри-
ровать ИП с 14 лет, прав-
да, до совершеннолетия 
каждую сделку придется 
заключать только с пись-
менного разрешения 
родителей. Если ребенок 

начал бизнес до того, как 
получил паспорт, юриди-
ческое лицо оформляют 
на родителя или опекуна.
Исключение составляют 
16-летние школьники, 
они могут стать предпри-
нимателями без согласия 
родителей, если по ре-

шению суда их признают 
дееспособными или если 
к этому времени они бу-
дут состоять в браке.
Без регистрации ИП 
с шести лет разрешается 
заключать мелкие быто-
вые сделки (точная сум-
ма не указана, но они не 

должны носить система-
тический характер) и по-
лучать с них прибыль, 
пользоваться авторски-
ми правами и открывать 
вклады в банке.

«Лет в 13–14 общаться с клиентами 

было сложно. У меня ломался голос, 

около 60% клиентов 

и потенциальных исполнителей 

говорили: «Мальчик, ты куда лезешь?» — 

и вешали трубку»
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Какие товары можно купить по trade-in

Польза от использованного
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА

Покупка в trade-in подразуме-
вает, что покупатель отдает 
продавцу подержанную вещь 
и получает в счет этого скидку 
на покупку новой. Этот меха-
низм уже давно вышел за пре-
делы авторынка.

«Схема trade-in, которая когда-то 
была свойственна только авторын-
ку, сегодня применяется и в других 
секторах», — говорит преподава-
тель кафедры маркетинга инсти-
тута отраслевого менеджмента 
РАНХиГС Юлия Сяглова.

По ее словам, чаще всего 
trade-in применяется в случаях, 
когда речь заходит либо об очень 
дорогих вещах (чтобы компен-
сировать часть стоимости), либо 
о необходимых покупках (когда 
человек понимает, что он купит 
вещь в любом случае, и скидка для 
него становится приятным бону-
сом). К первой категории товаров 
можно отнести автомобили и не-
движимость, ко второй — рознич-
ные товары.

Главный эксперт Всероссий-
ского общества автомобилистов 
Андрей Карлов считает, что инте-
рес к trade-in также связан с тем, 
что системы реализации подер-
жанных товаров (такие как Avito, 
Auto.ru) показали свою эффектив-
ность и востребованность. Поэто-
му официальные продавцы посте-
пенно занимают свое место на вто-
ричном рынке, чтобы расширить 
круг потенциальных покупателей.

РБК разбирался, что можно 
приобрести по trade-in и на какую 
скидку стоит рассчитывать поку-
пателю при сделке.

Классика trade-in

Каждый третий новый автомобиль 
сегодня приобретается с помощью 
trade-in, говорит президент ассо-
циации «Российские автомобиль-
ные дилеры» (РОАД) Олег Мосе-
ев. По его словам, в более доро-
гом сегменте доля сделок выше, 
чем в массовом. Это объясняется 
особенностями trade-in. Среди его 
преимуществ  — оперативность 
сделки и ее прозрачность. Оцен-
ка автомобиля дилером и оформ-
ление сделки занимают несколько 
часов, и автовладелец может сразу 
приобрести новую машину, допла-
тив разницу.

Однако у удобства сделки есть 
обратная сторона: дилер оцени-
вает автомобиль ниже реальной 
рыночной стоимости. Президент 
Федерации автовладельцев России 
Сергей Канаев говорит, что, про-
давая свой автомобиль по системе 
trade-in, клиент автосалона теряет 
15–20% его стоимости. А если речь 
заходит о массовом сегменте, то 
не все владельцы готовы потерять 
даже часть возможной выгоды.

Андрей Карлов считает, что дис-
конт зависит от марки автомоби-
ля. Если это популярные массо-
вые бренды, которые являются 
лидерами продаж (например, KIA, 

Hyundai, Mazda), то недооценка 
стоимости составит 5–15%, а если 
речь идет о редких или непопу-
лярных автомобилях (например, 
Jaguar или SAAB), — до 30%. В то же 
время он отмечает, что с каждым 
годом разрыв между ценой на рын-
ке «с рук» и стоимостью, в которую 
машину оценивают дилеры, сокра-
щается. «Trade-in достиг объемов, 
которые позволяют этому сегмен-
ту влиять на рынок подержанных 
автомобилей. 10–20% всех машин 
на вторичном рынке реализуются 
по trade-in», — говорит он.

Дилер согласится выкупить 
отнюдь не каждый автомобиль, 
а только тот, который потом мож-
но легко реализовать. По оценкам 
РОАД, в среднем каждый третий 
автовладелец, желающий совер-
шить сделку trade-in, получает от-
каз. «Дилеры согласятся работать 
с автомобилем, возраст которого 
не превышает десяти лет, имеет 
прозрачную историю (то есть он 
не был, например, в залоге или 
не являлся предметом судебных 
тяжб), имеет одного-двух владель-
цев и сопровожден документами 
о регулярном прохождении тех-
осмотра и обслуживании в авто-
сервисе», — говорит Олег Мосеев.

Обмен квадратными 
метрами

Сделки trade-in существуют 
и в сфере недвижимости — деве-
лоперы начали практиковать эту 
схему на фоне стагнации рын-
ка после финансового кризиса 
2008 года. Из-за падения спроса 
владельцы квартир не могли про-
дать свое старое жилье, и, соответ-
ственно, у них не было возможно-
сти приобрести на вырученные 
деньги новую квартиру.

«Схема trade-in предполагает, 
что застройщик выкупает у клиен-
та имеющуюся квартиру, но с дис-
контом примерно 20%. Далее он 
реализует недвижимость по ры-

ночной цене, из чего складывает-
ся его доход», — говорит генераль-
ный директор компании «Миэль-
Новостройки» Наталья Шаталина.

Trade-in избавляет владельца 
квартиры от забот по ее реализа-
ции, так как застройщик сразу от-
дает клиенту деньги, не дожидаясь 
перепродажи квартиры. Основ-
ной минус схемы в том, что клиент 
теряет часть рыночной стоимости 

своей недвижимости. В нынешних 
экономических реалиях схема ока-
залась невыгодной и для застрой-
щиков. «Чтобы реализовать квар-
тиру покупателя, застройщик дол-
жен иметь штат сотрудников, ко-
торые будут заниматься продажей 
вторички. Это невыгодно, особен-
но на фоне снижения стоимости 
квартир и роста срока их экспози-
ции», — говорит Наталья Шаталина.

При этом trade-in подразуме-
вает определенные требования 
к квартире, которую клиент хо-
чет продать. Например, чтобы за-
стройщик ее выкупил, она должна 
полностью находиться в собствен-
ности одного человека, то есть 
сделки с долями квартир, как пра-
вило, не рассматриваются. Также 
компания не будет выкупать квар-
тиру, которая находится в другом 
городе.

По словам руководителя ана-
литического центра «Индикаторы 
рынка недвижимости irn.ru» Олега 
Репченко, если девелопер заявля-

ет, что предлагает услугу trade-in, 
сегодня чаще всего подразумева-
ется, что его риелторское подраз-
деление готово взять на себя про-
дажу квартиры покупателя, после 
чего будет осуществлена сделка по 
покупке квартиры в новостройке. 
В настоящее время, по его словам, 
примерно каждая десятая квар-
тира в новостройке приобретает-
ся с использованием этой схемы.

В отличие от классическо-
го trade-in в этом случае старая 
квартира реализуется без дискон-
та (по рыночной стоимости), но 
деньги клиент получит только по-
сле того, как квартира будет про-
дана (по словам Олега Репченко, 
средний срок экспозиции кварти-
ры сегодня составляет три месяца). 
В этом случае девелоперы закреп-
ляют за участником сделки бронь 
на квартиру по фиксированной 
цене (обычно на два-три месяца, 
реже — на полгода).

Но на момент подписания до-
говора с застройщиком клиен-
ту, скорее всего, придется внес-
ти предоплату за новую кварти-
ру (примерно 10% от стоимости). 
А за услуги по реализации кварти-
ры придется заплатить вознагра-
ждение (примерно 3–4%).

Как и в классическом trade-in, 
не на каждую квартиру девело-
пер согласится оформить сделку. 
По словам Репченко, девелоперы 
более охотно берутся за ликвид-

ные варианты — недорогие однуш-
ки и двушки с хорошей транспорт-
ной доступностью.

Скидка на прогресс

Схему «старый товар в обмен 
на новый» начали использовать 
и розничные сети.

По словам сооснователя Ассо-
циации клиентской лояльности 
и клиентоцентричности (КЛИК) 
Елены Наумчик, чаще всего при-
обрести товар в trade-in предла-
гают сети, специализирующие-
ся на электронике. «Потребность 
в подобных акциях связана с тем, 
что у клиента есть изделие, кото-
рым он уже недоволен (вышло из 
моды или устарело технически) 
и он хочет освободить место под 
новое», — говорит она.

Сети, принимающие старые 
вещи в обмен на новые, оценивают 
принесенный покупателем товар 
ниже его реальной рыночной стои-
мости. «Например, стоимость при-
нимаемого смартфона оценивает-
ся специальной программой и на-
значается в соответствии с ценами 
на использованное оборудование 
на официальных международных 
рынках мобильных устройств», — 
рассказали в пресс-службе сети 
«Связной».

В одной из сетей по прода-
же электроники обладатели 
iPhone  7  Plus 256 Gb могут по-
лучить скидку 30% на покупку 
iPhone X с аналогичным объемом 
памяти по программе trade-in.

Цена нового гаджета состав-
ляет 87 тыс. руб., то есть подер-
жанный гаджет компания оце-
нивает примерно в 26 тыс. руб. 
Средняя цена при продаже тако-
го смартфона с рук, согласно объ-
явлениям в интернете, составляет 
около 40 тыс. руб.

Рациональная скидка не мо-
жет превышать 20–30% от от-
пускной стоимости товара, гово-
рят маркетологи. «Скидки полу-
чаются в среднем ниже, чем выго-
да при продаже на рынке «из рук 
в руки», — признается официаль-
ный представитель сети «М.Ви-
део» Валерия Андреева, отмечая, 
что спрос на такие акции все рав-
но есть.

В рознице trade-in распростра-
няется в основном на смартфоны 
как на самые часто сменяемые га-
джеты. Если посмотреть на другие 
категории товаров, отмечает Елена 
Наумчик, в большинстве случаев 
сети предлагают не ходовой товар, 
а избавляются от вещей, которых 
в избытке на складе.

 Но у этой схемы есть и свои 
плюсы. Валерия Андреева отме-
чает, что trade-in представляет со-
бой удобный формат сделки «здесь 
и  сейчас», обеспечивает ее про-
зрачность и безопасность, в том 
числе в отношении защиты пер-
сональных данных, которые мог-
ли остаться на старом смартфоне. 
Специалисты сетевых магазинов 
обещают, что все данные преды-
дущего владельца будут удалены 
и не попадут в чужие руки. 

Как и в классическом trade-in, не на каждую 
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